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Семь мест 
в Приволжье, 
которые стоит 
увидеть летом
Читайте на стр. 15 �

Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Ярослав 
Могильников 
снимается уже 
в пятом фильме.

Путевкой в мир боль-
шого кино для Ярослава 
Могильникова из Лысьвы 
стал фильм «Подельники» 
(18+). Причем оказался 
13-летний школьник геро-
ем картины почти как в ки-
но. Режиссерская группа 
увидела мальчика в кафе и 

пригласила его на пробы. 
После Ярослав Могиль-

ников снимался в фильме 
Антона Богданова «Иван Се-
менов: большой поход» (6+), 
«Ералаше» (0+) и картине 
«Папаша в бегах» (12+). 
А сейчас получил главную 
роль в сериале «Юг», кото-
рый снимают Okko и NORM 
Production.

Юг - это имя главного ге-
роя, 14-летнего школьника, 
отправившегося на поиски 
отца, которого он никогда 
не видел. 

- Потенциальные отцы раз-

бросаны по всей России. 
Югу предстоит пересечь всю 
страну, чтобы встретиться 
с каждым, - рассказали в 
пресс-службе Okko.

Юлия ДУБЕНКО  («КП» - Оренбург»)

Пушистая Люся стала 
«сотрудником» МЧС.

Кошка Люся появилась на территории 
Главного управления МЧС по Оренбуржью 
больше года назад. Зимой сотрудники 
увидели дрожащее от холода животное и 
приютили. Кошку обогрели, накормили. Те-
перь она верный «сотрудник» регионального 
управления. По словам огнеборцев, кошка, 
проживающая в части, - хорошая примета. 
Но в диспетчерскую вход Люсе запрещен. 

- Ведь как только она там замяукает - 
точно будет вызов на пожар, - говорят со-
трудники МЧС. 

Своим домом Люся считает всю терри-
торию Главного управления. Мимо кошки 
никто равнодушно не проходит. Сотрудники 
управления останавливаются, чтобы погла-
дить животное, таким образом спасаются 
от перенапряжения и стресса, отдыхают 
после боевых задач. 
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Пермский школьник сыграл 
главную роль в сериале «ЮГ»

Продолжение на стр. 10 �

Виктор ПРАВДИН («КП» - Пермь»)

А подростка, обвиняемого 
в этом зверстве, проверят 
на вменяемость. 

Александр Бастрыкин поручил передать 
дело сожженной в Прикамье 16-летней де-
вочки в Главное следственное управление 
Следственного комитета России. 

Кроме того, глава ведомства назначил 
служебную проверку в отношении перм-
ских следователей. Исполнение поручений 
поставлено на его контроль.

Дело 
сожженной 
девочки будут 
расследовать 
в Москве
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Из-за обмеления рек Из-за обмеления рек 
Приволжье останетсяПриволжье останется
без рыбы?без рыбы?

Читайте на стр. 14 �Читайте на стр. 14 �

В Оренбурге у спасателей 
появился кошачий талисман

Вместе 
с экспертами 

разбираемся, чем 
регионам ПФО 

грозит природная 
аномалия.



2

ДОРОГА К МОРЮ
Наш корреспондент 
проехал в Крым 
по «Азовскому 
коридору» через новые 
регионы России

ЗДОРОВЬЕ
10 тяжелых состояний, 
при которых 
мы отекаем: 
как распознать 
болезнь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Ангелина 
ШАРЫПОВА,
Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - 
Санкт-Петербург»)

Две сестренки 
поведали, 
что им сказал 
лидер России.

После встречи в 
Константиновском 
дворце Путин и Лука-
шенко пошли в Крон-
штадтский морской 
собор. 

Выйдя из храма, 
направились к людям 
на площади. В тот мо-
мент у собора прохо-
дила петербурженка 
Оксана с дочками Са-
шей и Вероникой. Се-
мья воспользовалась 
шансом - попросила 
лидера России о па-
мятном снимке. Тот 
согласился.

- Дочки счастливы! 
Я за детей рада. Все 
произошло быстро и 

неожиданно. Мы ока-
зались там случайно - 
проходили мимо! - 
рассказала «КП» мама 
девочек Оксана.

С Владимиром Пу-
тиным успели сфо-
тографироваться обе 
сестры. Но - по от-
дельности. 14-летняя 
Саша (на фото вверху) 
потом пожалела, что 
ничего не спросила у 
лидера страны. Расте-
рялась.

- Хотела бы узнать, 
сложно ли быть пре-
зидентом, - призна-
лась нам школьница.

Несмотря на это, 
эмоций от встречи 
осталась масса.

- Здорово! Даже не 
верится, что такое мо-
жет быть! - отметила 
в разговоре с «КП» 
Саша.

Потом девочки пош-
ли гулять с друзьями. 
В будущем они мечта-
ют посмотреть Москву 
и научиться играть на 
флейте и синтезаторе.
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14-летняя Саша весь день 
находилась под впечатлением 
от такой неожиданной встречи.

Саша и Вероника 
сделали 
фото с Путиным

 ■ НЕЖДАННЫЕ ВСТРЕЧИ

Больше фото 
прогулки 

и общения глав 
двух государств с жителями 

Кронштадта - на сайте

Президент России утвердил из-
менения в законе «О воинской обя-
занности и военной службе». Они 
вступят в силу с 1 января 2024 года. 
Что принципиально меняется? За-
чем это сделано? Отвечает воен-
ный обозреватель «КП» полковник 
Виктор БАРАНЕЦ.

В чем смысл 
нововведений?

Прежде всего повышается предель-
ный возраст пребывания в запасе на 
5 лет для граждан, имеющих звания 
солдат, матросов, сержантов, стар-
шин, прапорщиков и мичманов.

На те же 5 лет увеличен и предель-
ный возраст пребывания запасников в 
мобилизационном резерве: для стар-
ших офицеров (от майора до полковни-
ка) - до 65 лет, для младших офицеров 
(от лейтенанта до капитана) - до 60 лет. 
Для имеющих звания высших офице-
ров (генералы и адмиралы) предельный 
возраст не изменен - до 70 лет.

Чем запасники 
отличаются 
от резервистов?

В России есть два вида резерва. 
Первый - общий, около 25 миллионов 
человек. В это число входят граждане, 
годные (или годные с ограничениями) 
по здоровью к военной службе и не 
достигшие предельного возраста. И 
второй - так называемый подготовлен-
ный резерв.

Основное отличие в том, что по-
следние дополнительно заключают 
контракт с Минобороны и проходят 
регулярное обучение. У резервиста 
есть возможность совмещать основ-
ную гражданскую работу с военными 
сборами. В такие периоды государ-
ство компенсирует предприятию, где 

работает резервист, его средний за-
работок.

А в запас зачисляются уволенные с 
военной службы, в том числе и служив-
шие срочную и альтернативную служ-
бу, завершившие обучение на военных 
кафедрах, получившие освобождение 
от призыва или отсрочку до 27 лет, 
женщины с военными специальностями. 
Они просто стоят на учете в военкомате 
до достижения предельного возраста.

По какому принципу 
делятся на разряды?

Все запасники делятся на разряды 
в зависимости от возраста, состояния 
здоровья и военно-учетной специаль-
ности (она у каждого прописана в во-
енном билете). Новшества, утверж-
денные президентом, касаются только 
возраста. По этому критерию запасни-
ки делятся на 3 разряда.
Возраст 1-го разряда 
повышен с 35 до 40 лет.
Второго разряда - с 45 до 50 лет.
Третьего разряда - с 50 до 55 лет.

Зачем создан резерв?
Главная цель - возможность опера-

тивного доукомплектования Вооружен-
ных сил подготовленными специалиста-
ми в случае военной угрозы, частичной 
или полной мобилизации.

На каких условиях теперь 
подписывают контракт? 

Первый контракт с Минобороны о 

пребывании в резерве заключается на 
3 года. Затем он может быть продлен. 
За непрерывное пребывание в резер-
ве к месячному окладу выплачивают 
надбавку:
• от 3 до 5 лет - 10%;
• от 5 до 10 лет - 20%;
• от 10 до 15 лет - 30%;
• от 15 до 20 лет - 40%;
• от 20 лет и более - 50%.

Денежное довольствие резерви-
сту начисляется, исходя из звания и 
должности, за нахождение в резерве 
и отдельно за каждый день трениро-
вочных занятий и прохождения еже-
годных военных сборов. «Приварок» 
получается нехилый: командир роты в 
звании майора может получить более 
90 тысяч рублей, командир взвода в 
звании старшего лейтенанта - 85 ты-
сяч, замкомандира отделения в звании 
сержанта  - 55 тысяч, пулеметчик в 
звании рядового - 46 тысяч.

А каким теперь будет 
порядок перехода 
запасников в отставники?

По обновленному закону с 1 января 
2024 года и до 1 января 2028 года 
будет действовать период, в который 
запасники будут уходить в отставку 
поэтапно.

В 2024 году такие граждане, ко-
торым исполнится 50 лет, будут пре-
бывать в запасе до 51 года, в 2025 
году - до 52 лет. Ну и т. д. До истечения 
«накинутых» им 5 лет.

В запасе просят 
задержаться

Евгений БЕЛЯКОВ

У нашей валюты появи-
лась новая официальная 
форма.

Вчера президент подписал 
закон о цифровом рубле. 
Теперь эта пока непонят-
ная для многих сущность 
станет третьим агрегатным 
состоянием нашей валюты. 
Наравне с наличными и без-
наличными деньгами.

Важный момент: закон по-
ка базовый. Он определяет 
только основные понятия 
и нормы (конкретику будут 
дорабатывать еще долго). 
О них сейчас и расскажем.

- Равенство. У рубля те-
перь хоть и будет три фор-
мы, но они будут идентичны 
друг другу. Один цифровой 
рубль будет равен одному 
наличному рублю и одному 
рублю, лежащему на счете 
в банке.

- Легкая «трансформа-
ция». Переводить деньги 
из одной формы в другую 

можно будет без комиссии. 
Как сейчас можно положить 
наличные на счет в банке 
через кассу или банкомат. 
И банк не возьмет за эту 
операцию ни копейки. По-
ложить рубли на цифровой 
кошелек можно будет тоже 
бесплатно. Как и снять их 
оттуда.

- Безопасность. Деньги 
будут храниться на цифро-
вом кошельке. При этом 
получить доступ к своим 
цифровым деньгам можно 
будет через мобильное при-
ложение любого банка. От-
ветственным за ваши цифро-
вые сбережения будет ЦБ.

- Дешевизна для бизнеса. 
Тарифы для предпринимате-
лей за прием оплаты цифро-
выми рублями составят 0,3% 
от платежа. Для сравнения, 
обычный эквайринг (комис-
сия продавца за прием пла-
тежей с банковских карт) - в 

среднем 2%, а перевод по 
куар-коду через Систему 
быстрых платежей - 0,5%.

- Без процентов. Открыть 
вклады в цифровых рублях и 
получать процентный доход 
не получится. Такой функци-
онал не предусмотрен. Точно 
так же нельзя будет взять 
кредит в цифровых рублях.

 - В любом месте. Распла-
титься цифровыми рублями 
можно будет в любых ме-
стах - даже там, где не ра-
ботает интернет. И где до 
сих пор люди между собой 
расплачиваются только на-
личными, не используя бан-
ковские карты. Как именно 
будет работать эта офлайн-
операция, пока неизвестно. 

Тестирование цифрового ру-
бля начнется в августе.

- Бесплатные переводы. 
Скорее всего, введение 
цифрового рубля лишит 
банки части комиссионных 
доходов, которые они по-
лучают даже при перево-
дах между счетами одного 
человека в разных банках. 
Схема будет работать так. 
Клиент со своего счета в 
одном банке переводит 
деньги на цифровой коше-
лек. Открывает приложе-
ние другого банка. И пере-
водит свои цифровые рубли 
туда. По такой схеме можно 
будет бесплатно переводить 
до 300 тысяч рублей в ме-
сяц. Это в три раза больше, 
чем лимит в 100 тысяч ру-
блей в месяц по Системе 
быстрых платежей.

Рубль оцифровали
 ■ ЭЛЕКТРОННЫЙ КОШЕЛЕК

«КП» РАЗЪЯСНЯЕТ

P. S. Это базовые принципы. Какие-то из них будут 
обрастать нюансами и немного меняться. Кон-

кретное время внедрения цифрового рубля в массовое ис-
пользование законом не определено. «Комсомолка» будет 
следить за этим процессом.

Россия
www.kp.ru
 25.07.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Наши модельеры в рамках 
импортозамещения выпускают одежду 
мирового уровня (подробнее - стр. 12 - 13). 
Интересно,

Что еще мы 
научились делать 
хорошо сами?
Павел ВАНДЫШЕВ, 
заместитель директора 
Центра имени Гамалеи:

- Россия стала обладателем собственных технологий 
производства лучших вакцин. Мы сегодня можем не толь-
ко обеспечить вакцинами себя, но и поставлять наиболее 
востребованные биопрепараты на любые внешние рынки. 
И тому уже есть примеры. Вот, скажем, вакцины для про-
филактики гриппа «Ультрикс Квадри» и от коронавируса - 
«Спутник V». При правильном подходе Россия вообще может 
стать мировым лидером в области производства вакцин, 
включенных в национальные календари различных стран.

Сергей МАРКОВ, политолог:
- Военную технику в части ПВО точно делаем лучшую в 

мире. Еще специализированную автомобильную технику, 
например пожарную. И атомные станции  - лучше наших 
точно нет.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Сделали один из лучших в мире аэропорт Симферопо-

ля - великолепно выполнили все сами. Технологии выращи-
вания и сбора зерновых. А самый уникальный пример - мы 
хорошо показали, как готовы строить в кратчайшие сроки 
мостовые сооружения. Крымский мост. Все говорили, что 
Россия такими технологиями не обладает, а мы построили.

Андрей ТУМАНОВ, 
глава «Садоводов России»:

- Лучше всего наша электронная система банковских 
переводов. Такой системы нет нигде в мире. В Америке 
этого и близко нет, и в Израиле этого нет. Когда оттуда 
приезжают в Россию, все поражаются. Еще у нас уникаль-
ные кабачки. Их всегда настолько много, что кабачок - это 
показатель того, сколько у вас друзей (друзья друг другу 
их активно дарят).

Валерий КАТЫШЕВ, экс-глава города Буй, 
Костромская область:

- Продукты отличные в России научились делать точно. Не 
только хорошие молочные, но и отличные мясные. Знаю, 
многие из Москвы приезжают за ними к нам в Кострому. И 
на сырной бирже даже очереди возникают, где две трети - 
это туристы из Москвы.

Виктор БЕРЕЖНОЙ, программист:
- На первый взгляд смешно, но во всем мире знают наших 

айтишников и хакеров. Компьютерные игры и антивирусы. 
Это значит, что мы в области айтишной сильны, даем не-
редко прикурить другим странам, и слава богу!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: ЧП

Надежда ДАЦЮК 
(«КП» - Крым»)

Что происходит 
в Крыму после 
многочисленных атак 
со стороны ВСУ.

Неделя вновь началась с тре-
вожных событий. Утром 24 ию-
ля 17 украинских беспилотни-
ков атаковали Крым.

В Минобороны РФ подтвер-
дили - ночью киевский режим 
пытался осуществить террори-
стическую атаку. Большинство 
дронов подавили средствами 
радиоэлектронной борьбы, 
11 из них упали в акватории 
Черного моря, три уничтожи-
ли средствами ПВО, а три ап-
парата все же упали в Крыму. 
Существенных разрушений и 
пострадавших, как отмечают 
местные власти, после атаки, 
слава богу, нет. Как сообщил 
глава республики Сергей Ак-
сенов, враг попал в склад бо-
еприпасов в Джанкойском 
районе. Там произошло воз-
горание. Кроме того, обломки 
БПЛА упали на частный дом в 
Кировском районе. Жителей 
Джанкойского района эвакуи-
ровали из пятикилометровой 
зоны от места, где горит склад 
с боеприпасами. Люди пока 
что в пунктах временного раз-
мещения. В первые несколь-
ко часов после ЧП в Крыму 
приостановили движение по-
ездов и частично перекрыли 
трассу Джанкой - Симферо-
поль. И, как только специа-
листы Минобороны, МЧС и 
дорожных служб обследовали 
нужные участки, поезда, авто-
бусы и машины снова пустили 
по привычным маршрутам. Все 
выдохнули, но только не пред-
ставители турсектора.

ОТДЫХАЮЩИЕ 
ОСТОРОЖНЫ

Беззаботному отдыху на по-
луострове не способствует 
напряженный информаци-
онный фон, который сильно 
обострился на прошлой неде-
ле после теракта на Крымском 
мосту.

- Обычная сейчас ситуация - 
это внесение авансом от 10 до 
20% стоимости отдыха, и здесь 
большая проблема, - отмечает 
президент ассоциации «Тури-
стический альянс Крыма» Ан-
дрей Пылов. - Отели, находясь 
в стесненных финансовых об-
стоятельствах потратили эти 
средства на текущие расходы, 
и вернуть им просто не из чего.

Тем временем уровень бро-
нирования постоянно скачет. 
Как отмечают отельеры, ту-
ристы планируют свой отдых 
буквально с колес. Самый пик 
отмен был 17 - 18 июля, потом 
утихло.

- Уровень бронирования у 
нас нестабильный. Могу ска-
зать, что в севастопольских от-
елях, которые находятся около 
набережной, возле воинских 
частей, загрузка всего 10%. Те 
объекты, что ближе к центру 
города, загружены примерно 
на 60%. И еще тенденция - в 
этом сезоне в Крым едут за-
всегдатаи. «Свеженькие» ту-
ристы, конечно, побаиваются. 
И, конечно, часто приезжают 
местные, - рассказывает об 
особенностях сезона пред-
седатель Ассоциации малых 
отелей Крыма Наталья Стам-
бульникова.

ТРАНСПОРТНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ

Сейчас Минкурортов озада-
чено переориентировкой по-
тока с моста на сухопутный 
маршрут вдоль Азовского моря 
и жалобами туристов, которые 
решили отказаться от отдыха 
на полуострове. По железной 
дороге в Крым по-прежнему 
добраться тяжело, несмотря на 
заверения в подтягивании всех 
резервов и открытии макси-
мального числа направлений: 
билетов в Крымском направ-
лении нет.

- Шесть ежедневных поездов 
по нашей просьбе все-таки по-
явилось, прежде всего из Мо-
сквы, которая стала основным 
логистическим хабом. Но, к со-
жалению, пока еще нет еже-
дневного поезда, например, 
из Адлера либо Минеральных 
Вод. А это важно, потому что 
из этих городов сохранено 
авиасообщение. Это связано с 
ограниченными пропускными 
способностями железной до-
роги, - поясняет министр ку-
рортов и туризма Крыма Вадим 
Волченко.

Тем не менее очереди со 
стороны Тамани для въезда 
на Крымский мост никуда не 
делись, и сотни автомобилей 
ждут прохода, досмотра и про-
движения в колонне в режиме 
реверсивного движения.

Беспилотники летят, 
но туристы едут

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Москве 
обошлось 
выбитыми 
стеклами
Андрей АБРАМОВ

Военные пресекли 
попытку двух беспилот-
ников атаковать объек-
ты в столице.

Грохот разбудил москви-
чей в двух столичных райо-
нах рано утром 24 июля.

«На Комсомольском 
проспекте от взрыва 
беспилотника выбито 
несколько окон. Макси-
мально быстро поможем 
жителям устранить все 
последствия»,  - написал 
в своем телеграм-канале 
мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Дом на Комсомольском 
проспекте находится в 
300 метрах от главного 
здания Минобороны на 
Фрунзенской набереж-
ной. А подавленный сред-

ствами радиоэлектронной 
борьбы беспилотник спла-
нировал на крышу трехэ-
тажного нежилого здания, 
в котором ранним утром 
никого не было.

Второй БПЛА летел с 
юга Москвы и спланиро-
вал в районе «Зиларт» 
у станции МЦК «ЗИЛ». 
Здесь находятся исклю-
чительно жилые кварталы. 

Дрон врезался аккурат 

в стык фасада и кровли 
строящегося офисного 
комплекса на проспекте 
Лихачева. Нижнюю часть 
стилобата дома занимает 
строительный гипермар-
кет. А этажей 20 вверху 
пустуют, потому как рабо-
ты там еще не завершены.

- Утром 24 июля пре-
сечена попытка киевско-
го режима осуществить 
террористическую атаку 

двумя беспилотными лета-
тельными аппаратами по 
объектам на территории го-
рода Москвы. Средствами 
радиоэлектронной борьбы 
два украинских БПЛА бы-
ли подавлены и потерпе-
ли крушение. В результате 
пресеченной террористи-
ческой атаки киевского ре-
жима пострадавших нет, - 
сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны.

Подробности, 
вся обновляемая 
информация - 
на KP.RU
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Бригады коммунальных служб приехали 
и устранили последствия ЧП.
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 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Олег КАРПОВ

Авиакомпания 
обновляет винную 
карту российский вин. 
Новые марки лучших 
отечественных вин 
появятся в бизнес-
классе уже в августе.

КРАСНОДАР 
ЗАВОЕВЫВАЕТ

Пассажирам бизнес-класса 
в зависимости от направления 
полета авиакомпания пред-
ложит вина, произведенные в 
Краснодарском крае. На всех 
рейсах бизнес-класса предла-
гается игристое вино отече-
ственного производителя. В 
экономклассе пассажиры уже 
могут попробовать новое крас-
ное сухое вино, произведенное 
в России.

Поставщик был определен ра-
нее в ходе открытого конкурса.

Отметим, что один из веду-
щих российских производи-
телей уже поставляет вино в 
авиакомпанию. Виноградни-
ки компании расположены в 
самой южной части Красно-
дарского края - в Геленджике. 
Местные почвы идеальны для 
виноградной лозы, благодаря 
чему у вина формируется бо-
гатый, изысканный, неповто-
римый вкус и аромат.

«Аэрофлот поддерживает 
российского производителя. 
Авиакомпания расширяет ас-
сортимент отечественных вин 
на борту. Большинство напит-
ков, представленных в винной 
карте авиаперевозчика, произ-
водятся в России», - отметила 
пресс-служба авиакомпании.

ЗАЧЕМ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
РУБЛЕМ 
НЕДРУГОВ?

Напомним, ранее председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин в ходе пленарного засе-
дания поддержал инициативу 
члена Комитета по экономи-
ческой политике Сергея Ал-
тухова, который предложил 
запретить продвигать и прода-
вать вина из недружественных 
России стран на предприяти-
ях общепита, объектах транс-
порта и обязать заместить их 
отечественной продукцией.

«Конечно, нам надо про-
двигать и поддерживать оте-
чественного товаропроизво-
дителя. И государственные 
компании, госкорпорации 
должны всемерно этому со-
действовать, - убежден Вячес-
лав Володин. - Да, у нас долж-
на быть возможность выбора, 
но там, где у госкомпаний есть 
возможность поддержать оте-
чественного производителя, 

надо это делать. Вы совершен-
но правильно подняли этот во-
прос».

В ходе пленарного заседания 
Сергей Алтухов напомнил, что 
на заседании 11 июля спикер 
Госдумы поднял вопрос о за-
купке отечественных автомо-
билей для государственных и 
муниципальных нужд.

«Я бы хотел обратить внима-
ние на другие отрасли нашей 
экономики, особенно те, где 
наши усилия в области импор-
тозамещения значительны. 
Вот журнал крупной россий-
ской авиакомпании, в котором 
нашим гражданам, пассажи-
рам предлагаются француз-
ские, испанские, итальянские 
вина. Подобная ситуация и в 
других авиакомпаниях. Фак-
тически мы продвигаем ви-
нодельческую продукцию из 
недружественных нам стран, а 
они, в свою очередь, поставля-
ют оружие Киеву», - пояснил 
депутат.

Сергей Алтухов предло-
жил обратиться к правитель-
ству и внести изменения в 
нормативно-правовые акты о 
запрете продажи и продвиже-
ния вин из недружественных 
России стран в общепите и на 
транспорте, а также заменить 
их отечественными с марки-
ровкой «Вино России».

Небо. Самолет. Вино российское

Бизнес-класс 
переходит 

на отечественное 
вино.

Наталья ВАРСЕГОВА

Россияне смогут 
оформлять 
автогражданку 
на короткий срок - 
от суток до трех месяцев.

Сейчас российские водите-
ли могут купить полис ОСАГО 
только на год. Но скоро мы смо-
жем заключать кратко срочные 
договоры автострахования 
на срок от 1 дня до 3 месяцев. 
Такой закон приняла 21 июля 
Госдума.

- Это общемировая практи-
ка, - говорит Ян Хайцеэр, вице-
президент Национального авто-
мобильного союза. - Полагаю, 
это будет выгодно тем, кто мало 
пользуется автомобилем или ез-
дит на нем только летом. Зачем 
платить за год, если пользуешь-
ся эпизодически? Или есть еще 
такие моменты, когда нужно 
перегнать машину, и в этом 
случае необходимо оформить 
страховку на другое лицо. Един-
ственное, надо сравнивать цену. 

Вполне может быть так, что 
цена за неделю будет менее 
выгодной, чем брать годовую 
страховку.

Иными словами, цена стра-
ховки на один день явно бу-
дет выше, чем 1/365 годовой. 
А ОСАГО на месяц обойдется 
дороже, чем 1/12 цены полиса 
на год. Но точные тарифы крат-
косрочных договоров ОСАГО 
пока неизвестны - их утвердят 
отдельно. В законе прописа-
но, что будут предусмотрены 
коэффициенты в зависимости 
от срока действия договора.

Теперь закон отправится 
на утверждение в Совфед и на 
подпись президенту. И всту-
пит в силу через 210 дней после 
официального опубликования, 
то есть не раньше следующей 
весны.

А как сейчас
Сегодня договор авто-

гражданки стандартно 
оформляется на год. 
И внутри этого года 
можно выбрать пери-
од - от 3 до 12 меся-
цев, - в течение кото-
рого страховка будет 
работать.

Но есть исключения:
✓ ОСАГО оформляют 
на срок от 5 дней на ма-
шины, зарегистриро-
ванные за границей. 
Если авто будет вре-
менно использовать-
ся в России, страховка 
должна покрыть весь 
период пребывания;
✓ на срок до 20 дней 
можно застраховать 
машины или мото-
циклы, которые бы-

ли только что приобретены 
(куплены, получены в на-
следство и т. д.). Такая стра-
ховка нужна, чтобы прое-

хать к месту регистрации.
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 Легковое для частников и ИП  1646  7535
 Легковое для юрлиц  852  5722
 Легковое такси  1490  15 756
 Грузовое до 16 тонн  1163  9934
 Грузовое более 16 тонн  1752  14 956
 Мотоциклы, мопеды, квадроциклы  324  2536

ЗНАЙ!
Тарифы ОСАГО на год

Минимум,
 руб.

Максимум, 
руб.Вид авто  

В ТЕМУ

Картина дня: денежки

На два дня, на два дня 
дадут ОСАГО для меня!

КСТАТИ

Обмануть 
страховую 
не получится

«Ага! Значит, можно будет ездить без полиса, 
а если попадешь в аварию, по-быстрому оформить 
ОСАГО и ничего не платить!» - могут обрадоваться 
нововведению иные ушлые водители. Спешим их рас-
строить: нет, так не получится. В законе прописано, 
что краткосрочный договор ОСАГО будет вступать 
в силу через три дня после того, как страховщик по-
лучит документы, необходимые для его заключения.

Сейчас 
ОСАГО можно 

оформить минимум 
на год. Для многих 
водителей, которые 

ездят на машине 
только летом, это 

неудобно.
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Новое 
утреннее шоу 

с журналистами 
Игорем 

Виттелем 
и Иваном Панкиным. С понедельника 

по пятницу в 8 утра (мск) слушайте 
программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

FM.KP.RU
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«ПАЦАНЫ! ПРО ВАС 
«НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС» ПИШЕТ»

Это была лучшая фронтовая доро-
га на моей памяти, а видел я их до-
статочно. На неприметной развязке 
я свернул с трассы «Приазовского 
коридора» (по которой сейчас мчат 
российские курортники в Крым) и по-
гнал туда, где обломилась первая 
попытка «контрнаступа» ВСУ. Мои 
друзья, стоящие под Работино и Оре-
ховом, неприметными населенными 
пунктами, сделали больно не только 
бандеровцам - были унижены и «до-
брожелатели» Украины. Больше нет 
в западной прессе хвастливых статей 
с заголовками: «Немецкие кошки вы-
ходят охотиться на русских мышей» 
(это про «Леопарды»).

Тональность сменилась. Теперь 
там подсчитывают танки, сгоревшие 
в приазовских степях, и осторожно 
поговаривают о «военном тупике».

Парням, сражающимся на Запорож-
ском фронте, я прилежно пересылал 
ссылки на эти статьи в «Нью-Йорк 
таймс» или «Вашингтон пост» с ком-
ментарием: «Пацаны! Про вас пишут».

Пацанам было приятно.

ЗАЧЕМ СНАЙПЕРУ ПЮРЕШКА
Несмотря на отличный асфальт, 

особо на этой дороге не разгонишь-
ся - блоки через каждые несколько 
километров. И я успешно рвал ша-
блоны в стандартных диалогах:

- Здравствуйте, куда едете?
- В..., везу друзьям-снайперам дет-

ское питание и сигареты.
- Зачем детское питание?!
- Лежит снайпер в засаде, пососал 

«ФрутоНяню», выкурил сигаретку, бац! 
Одного врага как не бывало! Будете 
пюрешку? Угощайтесь!

- Нет, я ж не снайпер. А вы поез-
жайте (задумчиво). Снайперам привет!

ПОТЕРИ У НИХ БОЛЬШИЕ
Когда я подъехал, снайпер с позыв-

ным «Москва» уже был с ног до голо-
вы в «упаковке». Судя по СВД (снай-
перская винтовка Драгунова. - Ред.), 
он собирался не на охоту. Для охоты 
у него другое устройство калибра 12,7 
и длиной метра три. Я угадал:

- Еду «секреты» проверять, там в 
лесополке (так тут называют лесопо-
садки. - Ред.) заляжем и поговорим. 
Едем?

Доехали быстро. Залегли. Все тихо. 
С этого и начали:

- Тихо же сейчас?
«Москва» подтвердил:
- Да, затишье. До этого они целый 

месяц пытались через наши позиции 
выйти на Крым и к Азовскому морю. 
Не получилось, потери у них были 
большие. Даже тактику поменяли.

- Как?
- Сначала пускали в ход бронетехни-

ку, думая, что это им поможет. Наши 
нанесли им серьезный урон. Сейчас 
они используют броню только для до-
ставки пехоты. И пытаются нас «мя-
сом» завалить.

- А у нас что изменилось в тактике?
- Наши по приказу отходят с пози-

ций, начинает работать артиллерия. 
Потом мы заходим обратно...

«ЛАНЦЕТЫ» ВПЕЧАТЛЯЮТ
«Москва» говорит о том, что хотели 

услышать многие:
- В начале СВО квадрокоптеры у 

нас были экзотикой, теперь - обы-
денность. Радует, что стало больше 
«промышленных» беспилотников-
камикадзе, тех же наших «Ланцетов».
То, что показывают ребята - операто-
ры «Ланцетов», впечатляет!

- Много квадрокоптеров теряете? У 
меня тут был разговор с Александром 
Ходаковским (замглавы Росгвардии 
ДНР. - Ред.), по его словам, десять по-
терянных «птичек» в неделю - норма.

«Москва» соглашается:
- Да, у нас так же - 10 дронов в не-

делю. У противника сейчас в приори-
тете борьба с нашими дронами. Они 
приравнивают уничтожение одного 
расчета беспилотника к уничтожению 
разведроты. Если видят, что расчет 
беспилотника выдвигается на пози-
ции, по сумкам видят и кейсам - сна-
рядов не жалеют, из всех стволов бьют. 

ОТ «КОШЕК» ЖДАЛИ БОЛЬШЕ
«Москва» подтверждает - да, именно 

у них, под городом Орехов и поселком 
Работино, был главный удар ВСУ.

- Не жалели ни людей, ни технику, 
ни боеприпасов.

- Сейчас как чувствует себя враг?
- Деморализован. Прощупывает 

другие места. Пока формула битвы «до 
последнего украинца» еще в действии.

- Можно сказать, что «западная тех-
ника облажалась»?

- Если сравнивать с тем пиаром, с 
которым они начинали свой «контр-
наступ», - да. Ждали от нее невероят-
ных достижений, а она так же горит. 

- Ты говорил, у «Леопардов» обнару-
жилось и неприятное свойство.

«Москва» перечисляет:

- Хорошие, точные орудия, си-
стемы стабилизации и наведе-
ния. И тепловизионные при-
целы позволяют им работать 
ночью с высокой эффектив-

ностью. Поэтому сейчас они 
применяют «Леопарды», только 

стреляя с закрытых позиций.
- Ближе не подходят?
- Опасаются. Мы их жжем.

НАЕМНИКОВ МНОГО
- Много иностранцев было во время 

«контрнаступа»?
- Много. В рациях слышали поль-

скую, английскую, французскую речь.
- Они были у украинцев для «запаха», 

типа «США и Европа с нами» или это 
дало противнику какой-то перевес?

- Большинство - отставники. Ну, 
попробовали повоевать против нашей  
армии? Понравилось? Получилось?

Я уезжал от снайперов с легким 
сердцем. «Москва» на прощание ска-
зал: «Отступать мы не имеем права, 
защищаем не только тех, кто едет сей-
час в Крым по «коридору», но и всю 
страну. И мы это понимаем. Напиши, 
пусть люди не беспокоятся».

Я записал, слово в слово.

«Пусть люди не боятся ехать 
по «Азовскому коридору». 
Мы фронт держим»    Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

«Пытаются 
влезть в стык»

Поздно ночью, когда я уже подъезжал 
к Донецку, «Москва» прислал сообщение: 
«Вот и кончилась укропская перегруппи-
ровка, пытаются влезть в стык между 
нашими полками».

Впрочем, утром пришло еще одно, очень 
короткое сообщение от моего товарища: 
«В районе Работино подбили 2 ед. М113» 
(2 американских бронетранспортера).

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Боец 
«Москва»: 

- Лучшие друзья 
снайпера - винтовка 

Драгунова 
и «ФрутоНяня».

Репортаж 
с места 

первого этапа 
украинского 

«контрнаступа», 
где наши бойцы 

жгли «Леопарды» 
и превращали 
в металлолом 
американские 

«Брэдли».

Как наш военкор 
Дмитрий Стешин 
проехал по объездной дороге 
в Крым - репортаж на сайте
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Чего на самом деле 
хочет народ нашей 
страны - воевать до 
победы или скорее 
заключить мир? 
И почему сильное 
государство для 
него стало важнее 
джинсов и свободы? 

Об этом в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) рассказал гла-
ва центра общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерий 
ФЕДОРОВ.

СВАЛИВШИХ 
В 20 РАЗ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ АКТИВНО 
ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ СВО

- Как одной фразой охарак-
теризовать, что сейчас чув-
ствует страна?

- Она в состоянии борь-
бы. За самосохранение, что 
бы под этим ни понималось. 
Доминирующая стратегия - 
адаптация. Искать любые 
возможности самосохранить-
ся. Приспособиться к бурно-
му и трудно предсказуемому 
развитию событий.

- Мы встречались с вами год 
назад. С тех пор общество из-
менилось?

- Да. В зоне СВО продолжа-
ется окопная борьба - пять-
сот метров туда, пятьсот сюда. 
Это превращается в рутину. И 
заставляет относиться к СВО 
как к части нашей жизни, уже 
привычной. Внимание пере-
направляется на другие темы, 
близкие людям. Конечно, это 
не касается тех, кто прямо 
вовлечен в происходящее на 
новых российских террито-
риях. Не только бойцов, но 
и волонтеров. Есть большая 
группа - членов семей, род-
ственников, друзей тех, кто 
воюет...

- Это что - раскол?
- Раскол - громко сказано. 

Между этими группами нет 
конфликта. Многие участни-
ки СВО, когда приезжают в 
отпуск, сами не всегда афи-
шируют свое участие в боях. 
Ведут себя так, как принято 
в мирной жизни. Речь не о 
конфликте, а о разном по-
нимании приоритетов. Для 
одних главное - победа. Они 
выступают за мобилизацию 
и перевод на военные рель-
сы экономики (то есть мака-
ронные фабрики - под произ-
водство патронов, закрытие 
границ и так далее). Но для 
основной части наших со-
отечественников не менее 
важно сохранить уровень, 
качество образа жизни.

- Какие тут пропорции?

- Так называемая «воюю-
щая Россия», или «победная», 
желающая сражаться до пол-
ной победы, - не самая боль-
шая часть нашего общества, 
12 - 15 процентов.

- А «Россия уехавшая»?
- Статистики надежной 

по этой группе нет - погра-
ничники, таможенники, ту-
ристические органы не дают 
ее. Но, по оценкам, это от 
полумиллиона до миллиона 
человек. То есть где-то 0,7 
процента.

- В 20 раз меньше, чем «по-
бедных»... А какая самая боль-
шая группа?

- Это сразу две группы. Так 
называемые «Россия столич-
ная» и «Россия глубинная». 
Их приоритеты можно на-
звать мещанскими.

- В чем их отличие?
- «Столичная Россия» пы-

тается делать вид, что ниче-
го не происходит вообще. Не 
привозят немецкие и япон-
ские машины? Выберем из 
китайских. Не дают отдыхать 
на Лазурном Берегу? Будем 
осваивать красивые места в 
России.

- «Столичная Россия» апо-
литична?

- Скажу так: она считает, 
что СВО следует просто пе-
режить и минимизировать 
потери. «Глубинная Россия» 

серьезнее относится к про-
исходящему. Для этих людей 
патриотизм, защита страны - 
вещи не пустые. Кстати, это 
основная аудитория россий-
ского телевидения.

«НАСЕЛЕНИЕМ СТРАНЫ 
НЕ УПРАВЛЯЮТ 
ИЗ ТЕЛЕВИЗОРА»

- А насколько ТВ опреде-
ляет настроения? Некоторые 
усмехаются, мол, если пере-
кодировать телевизор, то тут 
же перекодируется и Россия.

- Все 90-е годы телевизор 
говорил: нам нужно присое-
диняться к Западу, вступать 
Евросоюз или даже в НАТО. 
Скажите, пожалуйста, кто 
побеждал на выборах все 
90-е годы?

- Коммунисты.
- Притом что не было у ком-

мунистов никакого телевизо-
ра. Поэтому, конечно, это все 
сказки, что народом управ-
ляют из телевизора. У людей 
есть свои убеждения.

- Может, дело в возрасте? 
Почему пожилые поддержи-
вают СВО больше, чем моло-
дежь?

- Дело не в том, что пожи-
лые в большей безопасности 
(в армию их вряд ли призо-
вут). Причина в том, что люди 
они прежде всего советские. 
И пусть даже 30 лет назад у 

них были антисоветские на-
строения - им не нравились 
пустые полки и партократия 
КПСС, они успели в дра-
матичные 90-е годы в этих 
взглядах разочароваться. Лю-
ди решили: мы подались не 
туда. Нам обещали джинсы 
и свободу...

- Но не обманули же.
- А выяснилось - это не 

главное. И далось очень до-
рогой ценой. Заводы оста-
новились, работы не стало, 
образ жизни прежний под-
держивать стало сложно. По-
требовалось крутиться там, 
где раньше можно было раз-
валиться на диванчике и по-
пивать портвейн «777». Это 
травма. И пошло возвратное 
движение: «Нам нужно силь-
ное государство».

- Возврат молодости?
- Речь о другом. «Россия, 

которую мы потеряли». Это 
не возврат молодости, а оче-
редное мифотворчество. Из 
идеи «у нас была плохая Со-
ветская Россия», вдруг вы-
росло: а давайте вспомним 
о хорошей империи. И как 
ни странно, выяснилось - у 
советской и имперской Рос-
сии много общего.

Но если на волне разруше-
ния СССР это общее марки-
ровалось со знаком минус, то 
теперь все знаки сменились 

на противоположные. У нас 
есть преемственность и к им-
перским, царским годам, и к 
советским годам, и мы ста-
раемся вспоминать только 
самое хорошее из них.

ЭФФЕКТ 
«СБЕЖАВШЕЙ НЕВЕСТЫ»

- Начинаются загадки рус-
ской души. Что на самом деле 
хочет народ, если лишь 15 про-
центов желают победы любой 
ценой?

- Давайте не путаться. 
Перед выборами мы спра-
шиваем людей: пойдете го-
лосовать? 70 - 75 процентов 
говорит: да, пойду. Но потом 
ЦИК фиксирует явку мень-
ше. Причем  всегда. Люди 
разве врали?

- Нет. Они собирались на 
выборы.

- Конечно! Это не лукав-
ство, просто не для всех уча-
стие в выборах - сверхцен-
ность… То же самое с СВО. 
На самом деле у нас поддерж-
ка «борьбы до победы» боль-
ше 70 процентов!

- Но и за мирные переговоры, 
судя по вашим опросам, про-
центов 60. Это одни и те же 
люди? Как это может суще-
ствовать в одной голове?

- Да очень легко. Вот вы 
встретились с прекрасной де-
вушкой, полюбили, но она не 
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За то, чтобы страна сражалась до победы, выступают больше 70% россиян. 
Но ехать в зону СВО готовы лишь 15% пассионариев. 

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

             У нас минимум   
  глубинная, столичная    
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явилась на свадьбу. Сбежала! 
Вдруг поняла, что ей нужно 
еще время, а может, вы не тот 
человек, о котором она меч-
тала. Или просто испугалась. 
Поэтому обещать - не значит 
жениться - гласит русская му-
дрость. И желать победы - не 
означает платить любую це-
ну за нее. Когда мы говорим 
о «Победной», о «Воюющей 
России», то ее 12 - 15 про-
центов - это те, кто не про-
сто говорит, а реально этого 
страстно желает и что-то для 
этого делает. И это очень не-
малая цифра!

- Но одновременно желать 
того и другого, побеждать и 
мириться... Как это?

- Просто. Цель любого кон-
фликта - новый мир. Какой? 
Лучший, чем был до этого. 
Ялтинско-потсдамская си-
стема, которая доламывает-
ся на наших глазах, была ре-
зультатом Второй мировой. 
По ее итогам мир был разде-
лен на две части - американ-
скую и советскую. Тогда мы 
выиграли и контролировали 
полмира.

Поэтому, когда мы говорим 
о мире сегодня, надо пони-
мать: мы страстно хотим, что-
бы все закончилось, чтобы пе-
рестали гибнуть наши бойцы, 
чтобы прекратились разруше-
ния... И это нормально. Но 
вопрос в условиях. Приведу 
аналогию. Корейская война, 
начало 1950-х, вовлечены и 
СССР, и Китай, и США, и 
Британия... В какой-то мо-
мент стало понятно, что услов-
ные «красные» и «белые» по-
беды добиться не могут.

Сколько продолжались пе-
реговоры даже не о мире (он 
до сих пор не подписан), а о 
перемирии? Более полутора 
лет! Потому что у каждой из 
сторон были свои представ-
ления о том, каким он должен 
быть. Не получилось побе-
дить в сражении - попыта-
емся за столом переговоров. 
И когда они начнутся - будет 
победа.

- Чья?
- Всеобщая, я считаю.
- Так бывает?
- Да. Всем понятно, что да-

же худой мир лучше доброй 
ссоры.

ФЕНОМЕН ПРИГОЖИНА, 
ИЛИ ОКОПНАЯ ПРАВДА

- Что такое для социологов 
феномен Пригожина?

- Исследования на эту те-
му интересные. Весной этого 
года популярность Приго-
жина стала расти. Первый 
фактор - он нашел хорошее 
амплуа - «правдоруб». Я 
вам, дескать, расскажу всю 

грязную, кровавую окопную 
правду. А мы к этой правде 
очень восприимчивы, не зря 
есть целый жанр литерату-
ры - лейтенантская проза, 
например. Мемуарам воена-
чальников, маршалов По-
беды не очень верим, а вот 
Василю Быкову и прочим 
писателям, описывающим 
войну жестко, некрасиво - 
сразу. И принялся Приго-
жин рубить «правду» так, что 
полетели щепки…. Это одна 
сторона медали.

Вторая - он создал свою 
собственную медиаимперию. 
И это сработало. Знаете, по-
чему? Потому что многие на-
ши замечательные соотече-
ственники не понимают - мы, 
такие великие, сильные, воо-
руженные до зубов, а успехи 
на полях сражений отстают 
от того, чего мы ждали. На 
этот вопрос надо ответить. Те 
ответы, которые даются теле-
визором, простые: потому что 
мы воюем не с Украиной, а со 
всем Западом. Версия, кото-
рую предлагает Пригожин, - 
более интересная.

- Житейская, я бы сказал.
- В том числе. И его попу-

лярность росла. Но сразу по-
сле мятежа его рейтинг резко 
обвалился.

- Почему?
- Одно дело, если ты вою-

ешь за нас. Другое - если ты 
мятежник, ведешь танки на 
нашу столицу.

«ЛЮДЯМ 
И БЕЗ ГОСИДЕОЛОГИИ 
ЖИВЕТСЯ НОРМАЛЬНО»

- Поговорим о простых лю-
дях и их страхах.

- Простых людей не суще-
ствует. Мы все сложные.

- Срезали. Согласен. Я с удо-
вольствием посмотрел опрос 
ВЦИОМа о вере в «мировое 
правительство». Я считаю, что 
чем их меньше, тем лучше в 
стране образование. И, судя 
по вашем опросам, количество 
верящих в мировой заговор со-
кращается. Люди боятся про-
стых вещей - высоты, змей, 
глубины, стоматологов. Зна-
чит, они спокойны и образо-
ванны?

- Наш президент прилагает 
все усилия для того, чтобы 
люди жили обычной жиз-
нью. Не случайно, что бы 
ни происходило на фронте, 
президент встречается с гу-
бернаторами, министрами 
и занимается многими про-

блемами, которые, казалось 
бы, вторичны на фоне сра-
жений.

- Это успокаивает общество?
- Это и демонстрирует, что 

«мы еще и не начинали». Не-
возмутимость Путина работа-
ет очень хорошо. Вместо то-
го, чтобы закручивать гайки, 
устраивать чистки, он всем 
своим видом внушает: все бу-
дет нормально, успокойтесь, 
работайте, рожайте детей, по-
купайте дома. В общем - жи-
вите. Если бы он совершал 
резкие хаотичные действия, 
ситуация в стране - и поли-
тическая, и экономическая, - 
была бы гораздо хуже.

- Что общество сейчас же-
лает? Какое его настоящее от-
ношение к государству?

- В ситуации критических 
вызовов люди ждут эффек-
тивного государства. Госу-
дарства-защитника. А вот госу-
дарства-идеолога не ждут.

- Как так? Идеология разве 
народу не нужна?

- Есть у меня знакомые, ко-
торые считают, что без госи-
деологии никуда, но в целом 
люди ее не ждут. Никакую. 
Им и без нее живется нор-
мально. У людей другие бо-
ли. Им бы зарплату повыше, 
цены чтобы росли медленнее.

- А почему бы к этому всему 
еще и идеологию не добавить? 
Почему народ ее побаивается?

- Сколько ни говори «хал-
ва», слаще не станет. Ко-
нечно, есть группа, кото-
рая вздыхает: вот в СССР 
была идеология, которая 
объясняла всё и вся. Но эта 
группа небольшая. Запросы 
у людей больше смещены в 
бытовую плоскость. Хорошо 
бы победить врага, говорят 
они, но не менее важны хо-
рошие зарплаты, здравоох-
ранение, образование. Они у 
нас пока хромают. Это четыре 
равноценно главных запро-
са сегодня для большинства 
россиян. 

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В

Глава центра 
общественного 

мнения (ВЦИОМ) 
Валерий Федоров.

Почти две трети уехавших 
из России планируют 
вернуться в ближайшие 
год-два, подробнее -
на сайте KP.RU

   три России -
   и победная 



8

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Из-за введенных огра-
ничений на поездки в 
другие страны внутрен-
ний туризм в России ста-
новится все популярнее. 
Многие, конечно, при-
выкли проводить 
отпуск у моря, 
но в этом году 
из-за дорого-
визны билетов, 
погодных ано-
малий, мощных 
потопов и про-
блем на Крымском 
мосту отпускники реша-
ют провести отдых дома, 
в поездках по соседним 
регионам или крупным 
городам России.

Самыми популярны-
ми после курортных 
направлений бесспор-
но остаются Москва, 
Питер, Калининград и 
Казань. Причем попу-

лярностью здесь 
пользуются даже 

не длительные поездки, 
а экскурсионный туризм 
выходного дня, а значит, 
увеличивается интерес 
к краткосрочной аренде 
квартир. 

Средняя цена арен-
дованной квартиры за 
сутки, согласно данным 
аналитиков сервиса он-

лайн-бронирования 
жилья «Суточно.ру», 
выше всего в Санкт-
Петербурге, она достиг-
ла 4,7 тысячи рублей, 
ниже - в Казани, 4 ты-
сячи рублей. И аналити-
ки отмечают, что за год 
эти показатели выросли 
в среднем на 8%.

Несмотря на то что 
туристическая аренда за 

последний год в России 
подорожала, большин-
ство отпускников все 
равно предпочитают 
останавливаться в арен-
дованных квартирах, так 
как жилье на двое-трое 
суток обходится им поч-
ти в два раза дешевле, 
чем номер в гостинице. 

Однако относительно 
прошлого года пред-

почтения туристов не-
сколько изменились: 
вырос спрос на отдых в 
городах Приволжья, и об 
этом говорят показатели 
средних цен арендован-
ных квартир. К примеру, 
в Самаре за год цена на 
краткосрочную аренду 
выросла на 21% и соста-
вила 3,2 тысячи рублей в 
сутки. В Уфе рост соста-
вил 18% и с 2,1 тысячи 
цена поднялась до 2,47 
тысячи рублей в сутки. 
А вот в Перми этот пока-
затель немного снизился 
и составил 2,14 тысячи 
рублей в сутки против 
2,62 тысячи, что было 
год назад. 

Других столичных 
городов Приволжья в 
рейтинге нет, но «КП» 
решила узнать, какова же 
там посуточная аренда 
квартир, и вот что уда-
лось выяснить.

Понятно, что, выби-
рая место для прожи-
вания, туристы изучают 
месторасположение до-
ма, близость основных 
городских достоприме-
чательностей и транс-
портную доступность. 
Мы изучили стоимость 
аренды квартир в цен-
тральных районах об-
ластных и краевых цен-
тров Приволжья, и вот 
какая картина получи-
лась. 

Средняя стоимость 
аренды квартир в При-
волжье

✓ Йошкар-Ола -  1500 - 
3500 рублей в сутки.

✓ Саранск -  1500 - 2500. 
✓ Ижевск - 1500 - 2800. 
✓ Чебоксары - 1500 - 

3000. 
✓ Пенза - 1200 - 2000. 
✓ Оренбург - 1300 - 

2200. 
✓  Ульяновск - 1500 - 

3000.

Сезон отпусков в разгаре:

В Приволжье В Приволжье 
подорожали подорожали 
квартиры на суткиквартиры на сутки

Приволжье
www.kp.ru
25.07.2023 Картина дня:  

Ольга НОВИКОВА, 
Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»)

Педагоги и родители 
Самары оценили закон об 
обязательном труде в школе.

Госдума приняла в окончательном чтении 
закон, предусматривающий обязанность 
школьников трудиться с учетом возрастных 
особенностей и без согласия родителей, в 
том числе убирать класс, сажать деревья 
на пришкольной территории, помогать в би-
блиотеке, шить театральные костюмы. 

Журналисты «КП» выяснили у педагогов 
и родителей, как они относятся к нововве-
дению. 

«БУДУТ МЕНЬШЕ 
ПАЧКАТЬ И ЛОМАТЬ»

Директор образовательного центра 
в Южном городе Владимир Кильдюш-
кин уверен - новый закон пойдет школьни-
кам на пользу:

- Безусловно, труд для детей играет боль-
шую позитивную воспитательную роль. Уче-
ники в школах трудились всегда - мыли дос-
ки, убирались в классах, выходили на суб-
ботники, и всегда это считалось нормаль-

ным. Это помогает в том числе физиологи-
ческому развитию. А в последние годы вся 
эта бюрократия с обязательными письмен-
ными согласиями родителей приводила к 
тому, что многие учителя предпочитали во-
все с этим не связываться. Иногда было 
проще, чтобы родители организовали в 
классе платный клининг, чем собирать со-
гласия на уборку школьниками. Тем более 
что обязательно находились родители, ко-
торые считают, что раз они имеют право 
что-то не подписывать и не соглашаться - 

то они и не будут подписывать. Просто по-
тому, что «Баба-Яга против». Теперь такие 
родители-ворчуны не смогут помешать вос-
питательному процессу.

Единственное исключение, которое тут 
может быть, - особенности здоровья. На-
пример, не выводить на субботник учени-
ка, у которого аллергия на пыльцу расте-
ний. 

«МЫ УБИРАЛИСЬ - И НИЧЕГО, 
ЛЮДЬМИ ВЫРОСЛИ»

Родители самарских школьников воспри-
няли нововведение не столь однозначно. 
Например, многодетный отец Евгений Алек-
сандров уверен: от очередной «принудилов-
ки» добра ждать не стоит:

- Насколько я понимаю суть поправок, 
школам просто не нужно будет докумен-
тально оформлять у родителей разреше-
ние, чтобы привлечь детей к общественно 
полезному труду. Так что вопрос не в са-
мом факте поправок, а как их воспримут 
«люди на местах». Я убежден, что стремле-
ние ребенка получать новые знания и со-
вершать какие-то физические действия для 
общей пользы должно исходить из внутрен-
ней потребности. Он должен сам этого хо-
теть, и вызвать такое желание - это и есть 

задача родителей и педагогов. 
Впрочем, другие родители считают, что 

такой труд поможет воспитать в школьни-
ках ответственность, чего молодежи порой 
не хватает.

- Мы всегда убирались в классах, сами 
отмывали парты, которые разрисовывали, 
стирали с доски, мели асфальт в школьном 
дворе - и ничего, людьми выросли, - гово-
рит мать школьницы Екатерина. - Сейчас у 
наших детей остается не так много возмож-
ностей приучиться к труду. По дому почти 
все делает техника, вокруг наемные убор-
щики. Пусть дети видят, как мир меняется 
в результате их созидательной работы, пусть 
учатся получать от нее удовольствие. Это 
очень полезно - и в первую очередь для них 
самих, для их взросления.

■ СКОРО В ШКОЛУ

«Родители-ворчуны не смогут помешать воспитанию»

Сервис «Яндекс.Путешествия» выяснил, куда планиру-
ют отправиться в летний отпуск или где уже отдохнули 
жители Приволжья. Чтобы понять это, специалисты изу-
чили данные по бронированию отелей и поиску авиабиле-
тов сроком от 7 до 14 дней. 

Выяснилось, что 95% пользователей сервиса из При-
волжья остались отдыхать в России, а в страны ближне-
го и дальнего зарубежья отправились лишь 2% и 3% со-
ответственно. Наиболее популярными странами для отпус-
ков за границей стали Турция, Узбекистан, Беларусь, Ар-
мения и Таиланд. Чаще всего жители Приволжья отправ-
лялись отдыхать в Стамбул, Анталью, Минск, Ереван и Ба-
ку.

Для путешествий по России приволжцы выбрали Сочи, 
Санкт-Петербург, Москву, Минеральные Воды, Анапу, Ма-
хачкалу, Калининград, Геленджик, Казань и Кисловодск. 

Отпускные путешествия по России длятся у туристов 
из Приволжья около 10 дней, а по зарубежным странам 
- 12. Ночь в российском отеле обходится отдыхающим в 
среднем в 6300 рублей, а за границей - в 8100.

Отдыхаем в России

Но арендовать 
жилье все равно 
дешевле, чем 
останавливаться
в гостинице.

В 
этом году 

резко вырос 
спрос на отдых 

в городах 
Приволжья.

О Р
А В ЭТО ВРЕМЯ

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА

Разукрасил доску? 
Возьми тряпку 

и убери за собой.

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА

А вы хотите, чтобы ваш ребенок 
трудился в школе?

Да, труд полезен детям - 86%
Нет, он и так загружен - 12%
Сначала посмотрим, как это 

будет работать -  2%

ОПРОС «КП»
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Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»)

В Оренбурге очередное 
нападение бездомных 
животных. Когда власти 
примут меры?

На этот раз жертвой стаи стала 8-лет-
няя девочка. Спасло ее только то, что 
она была с матерью, а неподалеку про-
ходил мужчина. Свора выскочила из 
заброшенного недостроя. Допрыгивали 
до головы - у девочки покусаны лицо, 
руки, шея…

УКУСЫ ОЧЕНЬ СИЛЬНЫЕ
Мать отбивала дочку как могла, кри-

чала, пинала, размахивала сумкой. На 
крики прибежал случайный прохожий, 
мужчине с трудом, но удалось разогнать 
собак. Девочку отвезли в центр детской 
хирургии. По словам врачей, состояние 
ребенка удовлетворительное, но укусы 
серьезные. Ей предстоит еще и вакци-
нация от бешенства. 

ЧП тут стоило ожидать давно. Еще в 
феврале прошлого года паблики Орен-

бурга облетело видео с бродячей стаей 
на этой же улице. Тогда люди пожало-
вались в администрацию, но никаких 
мер за полтора года так и не приняли. 

- Этот недострой служит им домом, 
- рассказывают местные жители. - За-
брошенный участок в самом центре 
города вот уже который год никто не 
приводит в порядок. Здесь мусорка, где 
собаки питаются.

После ЧП с девочкой на место выехал 
подрядчик по отлову бездомных живот-
ных. На месте застали пять особей и за-
брали в пункт временного содержания. 
Специалисты объяснили агрессию стаи 
тем, что в стае есть несколько щенков, 
а у взрослых собак началась «свадьба». 
Отловленных животных стерилизуют 
- и вернут на городские улицы. 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПЕРЕДАЛИ 
РЕГИОНАМ

За последние полгода это уже пятый 
громкий случай только в Оренбурге. 
Самый страшный - в апреле - живот-
ные насмерть разорвали восьмилетнего 
Максима. В мае в том же районе стая 
напала на девочку, которая вышла вы-
гуливать свою собаку. Через несколько 
дней - нападение на пятилетнюю ма-
лышку на детской площадке в элитном 
коттеджном поселке. В июне бездом-
ная собака, которая вместе со своими 
сородичами кошмарит целый район в 
новостройке, покусала лицо и плечи 
25-летней девушки. 

Напомним, на днях Госдума приняла 
поправки в закон об обращении с жи-
вотными, которые передают регионам 
право самостоятельно принимать ре-
шение о дальнейшей судьбе бездомных 
псов и кошек. Губернатор и депутаты из 
Оренбургской области еще в апреле вы-
ступили на всю страну с инициативой 
вернуть пункт об умерщвлении живот-
ных. В частности, они предложили по 
истечении 30 дней в приюте «бережную 
эвтаназию» для собак, которые так и не 
нашли хозяина. 

Однако в Оренбургской области ме-
нять законодательство не спешат. Как 
нам рассказали в Заксобрании, пока до-
кумент находится на стадии разработки 
в министерстве сельского хозяйства. 

Люди недоумевают - когда проблема 
будет решаться не точечным отловом, 
а системно? Почему сейчас депутаты, 
которые после смерти ребенка так рья-
но отстаивали крайние меры, молчат? 
Кто, в конце концов, ответит за смерть 
восьмилетнего мальчика и защитит дру-
гих детей? 

Мать с трудом Мать с трудом 
оттащила ребенка оттащила ребенка 
от стаи собакот стаи собак

ПриволжьеПриволжье
www.kp.ruwww.kp.ru

25.07.202325.07.2023

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Родителям пермского 
школьника Андрея Волкова, 
ставшего инвалидом после 
прививки, удалось отсудить 
компенсацию морального 
вреда через 20 лет после 
ЧП. Поликлиника, где рабо-
тала фельдшер, поставив-
шая роковой укол, уже вы-
платила миллион рублей, а 
теперь должна заплатить 
еще полтора миллиона.

«СДАЙТЕ, ОН 
У ВАС НЕ ЖИЛЕЦ»

Эта трагическая история 
случилась в 1996 году в 
обычной пермской школе. 
Седьмой класс пригласили 
в процедурный кабинет на 
ревакцинацию от клещево-
го энцефалита, у родителей 
тогда информированного со-
гласия не брали. 

Первую прививку 13-лет-
ний Андрей Волков перенес 
неважно, а после введения 
второй вакцины сделал не-
сколько шагов, упал и боль-
ше на свои ноги не поднял-
ся. 

- Все случилось на пере-
мене, но фельдшер долго не 
вызывала скорую. Врачи 
приехали только через урок, 
у меня к этому времени по 
ногам и спине уже пошло 
онемение, - вспоминает Ан-
дрей. 

Это потом выяснилось, 
что у аллергичного ребенка 
началось редкое поствакци-
нальное осложнение, и у 
врачей было всего восемь 
минут на спасение. А школь-
ный фельдшер час «лечила» 
парня ваткой с нашатырем. 
В больнице Андрей провел 
четыре месяца. 

- В свои 13 лет он был 
большой, тяжелый, его ку-
пать надо было, на руках но-
сить, поэтому лег с сыном 
я, - вспоминает отец. - Так и 
стал с ним по больницам мо-
таться. Возил в Екатерин-
бург на МРТ, в столичные 
клиники. Где мы с ним толь-
ко ни лежали и чего только 
ни наслушались. Однажды 
врач мне прямым текстом 
сказала: «Сдайте вы своего 
ребенка, он у вас не жилец». 
Я был в шоке, но ответил, 
что никогда от него не отка-

жусь. Какой есть, такого и 
будем тянуть.

После роковой прививки 
Андрей мог только кушать, 
разговаривать и двигать ру-
ками. 

- У меня начались серьез-
ные проблемы с почками, - 
объясняет парень. - Выпишут 
домой, неделя пройдет, тем-
пература до 40 поднимется 
- и снова в больницу. Там ва-
ляешься, таблетки пьешь 
горстями, потом на неделю 
домой - и снова по кругу.

ИЗ РАЗВЛЕЧЕНИЙ - 
ИНТЕРНЕТ

Андрей окончил спецшко-
лу для инвалидов. Потом пы-
тался выучиться на програм-
миста, но из-за постоянного 
лежания по больницам так 
и не закончил учебу.

- Андрей у нас мечтал 
стать летчиком, постоянно 
клеил пинцетом модели са-
молетов, - вздыхает отец. - 
И даже когда беда с ним слу-
чилась, продолжал собирать 
и разукрашивать самолеты 
и вертолеты. 

Кроме пенсии по инвалид-
ности Андрею пожизненно 

выплачивает прожиточный 
минимум поликлиника, по ви-
не которой он стал инвали-
дом. Правда, эти деньги при-
ходится постоянно «выби-
вать»: то проиндексировать 
забудут, то по полгода не 
платят.

Сейчас пермяку 39 лет, и 
так как он постоянно сидит 
в четырех стенах, каждый 
день у него до боли похож 
один на другой: главное его 
развлечение - это видеоигры 
и общение с друзьями по ин-
тернету. 

Пока сын был еще школь-
ником, в перерыве между 
больницами отец Андрея два 
года пытался добиться прав-
ды в суде. Экспертиза, про-
веденная в Перми, сделала 
выводы, что врачи не вино-
ваты в случившемся и это 
несчастный случай. Но ис-
тец вместе с адвокатом на-
стаивал на проведении не-
зависимой экспертизы.

Ее сделали в Москве, и 
столичные эксперты дали со-
всем другое заключение: ме-
дики, проводящие прививки, 
должны четко понимать, что 
вакцина может дать аллер-

гическую реакцию. И им 
всегда нужно иметь под ру-
кой средства противошоко-
вой и противоаллергической 
терапии и экстренно их при-
менять. А Андрей вместо это-
го час нюхал нашатырь.

- В начале 2000-х годов су-
дебная практика по врачеб-
ным делам только формиро-
валась, поэтому суммы, 
взыскиваемые в пользу по-
страдавших пациентов, бы-
ли столь незначительными, 
вдобавок суды отказывали 
в компенсации вреда их бли-
жайшим родственникам, по-
этому первый суд присудил 
только 30 тысяч рублей, - 
объяснил адвокат семьи 
Евгений Козьминых. 

Деньги ушли на лекарства, 
но через 20 с лишним лет и 

мама, и папа Андрея как ро-
дители, чей ребенок стал по-
жизненным инвалидом, по-
дали еще два иска к детской 
поликлинике, ведь исковая 
давность по таким составам 
законом не предусмотрена. 
И оба выиграли суды.

Мама Андрея отсудила 
миллион рублей, а на днях и 
отец тоже добился возме-
щения моральной компенса-
ции, решение суда уже всту-
пило в силу.

- Я просил три миллиона 
рублей, но суд снизил сум-
му до полутора, - говорит 
Юрий Волков. - Несмотря на 
это, мы довольны, ведь те-
перь сможем подыскать 
квартиру, из которой сын 
сам сможет выходить на ули-
цу, ведь мы, увы, не вечные. 

■ ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Роковая прививка:

Мечтал стать летчиком, 
а оказался в инвалидном кресле

Приволжье

Андрей стал инвалидом после банальной 
прививки против клещевого энцефалита.

О том, что здесь обитает О том, что здесь обитает 
стая, чиновники знали стая, чиновники знали 

давно. Но мер давно. Но мер 
не принимали.не принимали.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

ПриволжьеВторник
30 мая

7 084 000
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Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Фокусники из Нижнего 
Новгорода установили 
мировой рекорд по 
скорости переодевания.

- Как? Как они это делают? Это же не-
возможно! - удивляется народ в соцсетях, 
посмотрев ролик в исполнении дуэта фо-
кусников «Чародеи».

Артисты установили мировой рекорд 
по переодеванию. За 39 секунд Наталья 
Хазина сменила 30 платьев, а иллюзио-
нист Илья Рыжков очень быстро поднимал 
и опускал для нее ширму. Достижение 
было официально зафиксировано, и сей-
час фокусники ожидают его занесения в 
Книгу рекордов Гиннесса.

30 платьев 
за 39 секунд
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Алена ОВЧИННИКОВА
(«КП» - Пермь»)

Врачи-комбустиологи 
рассказали, как сделали
все возможное для спасения 
девочки.

О том, как лечили пациентку из Октябрь-
ского и почему ее не удалось спасти, 
«Комсомолке» рассказал заведующий 
ожоговым отделением ГБУЗ ПК «Го-
родская клиническая больница 
им. С. Н. Гринберга» Андрей Бабиков.

- По всем приказам и положениям си-
стема оказания помощи пациентам с ожо-
говыми травмами в Пермском крае устрое-
на следующим образом, - объясняет Ан-
дрей Александрович. - Если пациент нахо-
дится в черте города, то его доставляет 
к нам скорая помощь. Если в Пермском 
крае, то сначала пациента везут в бли-
жайшую больницу, врачи связываются с 
нами и согласовывают перевод в наше от-
деление. Перевозят пациента либо меди-
цинским транспортом, либо, если он «тя-
желый», - санавиацией. 

Чтобы перевезти обожженную девочку 

в Пермь, вертолет санитарной авиации 
прилетал в Октябрьский дважды. В пер-
вый раз состояние пациентки было на-
столько тяжелым, что ее не решились 
транспортировать. Во второй раз перм-
ские медики вылетели через двое суток, 
и она попала в руки врачей Пермского 
ожогового центра. 

По словам заведующего ожоговым от-
делением, после трагедии в «Хромой ло-
шади» в 2009 году пермская ожоговая 
медицина сделала огромный шаг вперед. 
В ожоговом отделении сделали ремонт и 
оснастили современным оборудованием, 
которым врачи пользуются до сих пор. 

Аню доставили с поражением 85% кож-
ных покровов. 

- В случаях, когда ожоги составляют бо-
лее 50%, мы консультируемся с федераль-
ными центрами - Институтом Вишневско-
го и Приволжским исследовательским ме-
дицинским университетом Минздрава Рос-
сии, где тоже есть ожоговый центр. В слу-
чае с девочкой мы консультировались в 
обоих центрах, и везде нам дали один и 
тот же ответ, что травмы пациентки несо-
вместимы с жизнью. Что таких больных 
можно выходить только одного из тыся-

чи. Но мы не могли смотреть, как ребе-
нок погибает, и делали все, что от нас за-
висело… и даже свыше.

Врачи применяли современные раневые 
покрытия, дорогостоящие антибиотики, 
современную наркозно-дыхательную ап-
паратуру для искусственной вентиляции 
легких, экстракорпоральную гемокоррек-
цию - это оборудование для того, чтобы 
возместить патологию почек. 

Но чем дальше, тем сильнее у девочки 
нарастала полиорганная недостаточность.

На второй день нахождения в ожоговом 
центре девочку поместили на специаль-
ную противопролежневую кровать. 

- На такой кровати человек лежит, как 
на воздушной подушке из специального 
песка, у него не образуются пролежни, и 
корригируется идеальный температурный 
и влажностный режим. Сделать это сра-
зу же было нельзя. Причина в том, что ее 
кожные покровы были сильно поврежде-
ны, а под кожей скапливалось большое 
количество жидкости с интоксикацион-
ной составляющей. Если бы мы положи-
ли ее на такую кровать с первых же су-
ток, то все это зафиксировалось бы, и мы 
потеряли бы девочку гораздо раньше. 

Врачи начали оперативное лечение: уби-
рали поврежденные некротические тка-
ни и пытались подготовить раны к пере-
садке кожи. 

- Повторюсь, для этой девочки было сде-
лано все, что только было возможно, но 
в данном случае у нас не получилось, мы 
не боги, - говорит врач. - Ни федеральные 
центры, ни самые современные клиники 
не могут похвастаться тем, что выхажи-
вали пациентов с 85% ожогов. Родным и 
близким мы приносим самые искренние 
соболезнования. 

■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Окончание.
Начало < стр. 1.

Жители поселка Ок-
тябрьского Пермского 
края третью неделю не 
могут отойти от шока: 
здесь в ночь на 8 июля 
зверски расправились с 
16-летней школьницей. 
Ее нашел машинист 
поезда, девочка лежа-
ла рядом с рельсами - 
без сознания, все тело 
в страшных ожогах. 10 
дней врачи боролись за 
ее жизнь, но травмы, увы, 
оказались несовместимы 
с жизнью.

КРОВАВАЯ 
ВЕЧЕРИНКА

В тот вечер, расска-
зывают источники, 
знакомые с ситуацией, 
16-летний Степан (име-
на изменены) «отмечал» 
с друзьями расставание с 
девушкой. На вечеринку 
пришла и 16-летняя Аня, 
соседка Степана, с кото-
рой он учился в одной 
школе. А через несколь-
ко часов ее нашли на ж/д 
путях. 

Самолетом санавиации 
девушку привезли в ожо-
говый центр Перми, вра-
чи констатировали 85% 
ожогов тела. Помочь они 
оказались бессильны… 

По подозрению в рас-
праве на два месяца арес-
тован только Степан, 

Следственный комитет 
предъявил обвинение в 
убийстве с особой жесто-
костью. Дело находится 
на особом контроле в 
центральном аппарате 
ведомства. 

Тем не менее вопросов 
в этой истории у людей 
масса. Например, по-
чему не возбудили дело 
об изнасиловании и по-
чему задержан только 
Степан? Ведь девочка 
сама назвала врачам ско-
рой, которые увозили ее 
в больницу, имена еще 
двух человек. 

- Невозможно пред-
ставить, что парень мог 
в одиночку совершить 
такое зверство, - уверены 
жители Октябрьского. 

ПРОВЕРЯТ 
НА ВМЕНЯЕМОСТЬ

О том, почему на се-
годня задержан только 
Степан, на встрече с 
местными жителями рас-
сказали представители 
Следственного комитета.

- Нам объяснили, что 
одним из первых на 
место, где нашли Анну, 

приехал участковый и 
начал ее опрашивать, - 
пересказали нам жители 
Октябрьского. - Она на-
звала фамилии двух под-
ростков, но говорила про 
них, как про людей, вхо-
дящих в ее круг общения, 
поэтому многие и поду-
мали, что в тот вечер они 
могли быть вместе. 

Полицейские сразу по-
ехали домой к одному из 
них. Парень был с роди-
телями, спал. Сейчас его 
проверяют на причаст-
ность. Второй в момент 

преступления ехал в Ека-
теринбург, скорее всего, 
статус подозреваемого он 
не получит.

- Пока девочка была в 
сознании, у нее еще не-
сколько раз спросили, с 
кем она была в тот вечер, 
- сообщили в следствии. 
- Анна назвала только 
Степана. 

На допросах обвиняе-
мый утверждает, что у 
него был с девушкой сек-
суальный контакт по обо-
юдному согласию. После   
этого она выбежала из до-

ма, споткнулась, упала и 
ударилась головой. Он ис-
пугался, что ему за это по-
падет, догнал и поджег ее.

Но такие показания 
вызывают сомнения. 
Что произошло между 
молодыми людьми, если 
Аня среди ночи куда-то 
побежала? Да еще и без 
одежды. Какая опасность 
ей угрожала? Почему не 
кричала, не звала на по-
мощь? Не бросилась к 
своему дому? До него 
было всего 150 метров.

- Факт изнасилования 
мы не исключаем, - под-
тверждают следовате-
ли. - Сейчас назначены 
экспертизы, результаты 
можно ждать в лучшем 
случае через полтора - 
два месяца. Следствие 
только началось, и пока 
мы вменяем только то, что 
доказано. Мы не можем 
обвинять человека в пре-
ступлении, имея только 
предположения. На се-
годня следователь предъ-
явил обвинение по статье 
«Убийство, совершенное 
с особой жестокостью». 

- Проверят ли парня на 
вменяемость?

- После таких резо-
нансных преступлений 
психолого-психиатричес-
кая экспертиза - стан-
дартная процедура, но 
она пока не назначена. 
Сперва нужно собрать 
всю информацию о его 
личности, эти данные 
потребуются экспертам. 

ПЕТИЦИЮ 
ПОДПИСАЛИ БОЛЕЕ 
120 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

- Девочка умерла, она 
уже не сможет ничего 
возразить, а парень, его 
родители и адвокат сей-
час делают все, чтобы он 
получил минимальное 
наказание, - уверены 
местные жители. - Его 
слова никак не вяжутся 
с фактами. Косит под ду-
рачка, что Аня упала, а он 
испугался. А жечь ее он 
не испугался? Мы не ве-
рим ни одному его слову! 

Возмущенные люди 
продолжают собирать 
подписи к петиции, что-
бы виновных наказали по 
всей строгости закона. Ее 
подписали уже более 120 
тысяч человек.

Более 20 человек об-
ратились в Информа-
ционный центр СКР по 
вопросу несогласия с 
расследованием. 

- Граждане ставят под 
сомнение выводы след-
ствия о том, что фигу-
рант совершил указан-
ное преступление один, 
и высказывают предпо-
ложения о причастнос-
ти к этому группы лиц, 
о чем имеются опреде-
ленные сведения, - со-
общили в Информаци-
онном центре СКР.

В связи с этим при-
нято решение, что даль-
нейшее расследование 
будут вести следователи 
из Москвы.

«Шансов не было, но мы не могли 
смотреть, как она умирает»

ОО

Дело сожженной девочки Дело сожженной девочки 
будет расследовать Москвабудет расследовать Москва

Борис МЕРКУШЕВ, 
Алена ОВЧИННИКОВА

В Прикамье 
похоронили девочку, 
которую сжег друг 
детства.

В четверг жители  по-
селка Октябрьского 
простились с 15-летней 
девочкой, которую сжег 
друг детства. Школьницу 
похоронили в селе Бого-
родск, откуда родом ее 
мама. На кладбище собра-
лось больше 60 человек: 
родственники, знакомые 
семьи, а также те, кого 
эта трагедия не оставила 
равнодушными. 

СКОРБЯТ ТЫСЯЧИ 
ЛЮДЕЙ

Перед траурной процес-
сией, которая двигалась в 
сторону кладбища, рас-
кидывали розы. Одно-
сельчане вместе с жите-
лями из разных городов 
страны, которых потрясла 
эта жуткая история, со-
брали деньги и принесли 
на могилу огромный бу-
кет роз и статуэтку ангела, 
склонившего голову, как 
символ того, что вместе 
с родителями скорбят и 
тысячи неравнодушных 
людей. 

Когда розовый гроб 
опускали в землю, на 
кладбище царило гробо-
вое молчание, слышно 
б

висело… и даже свыше. 
Но мы не боги.

НАТЕРПЕЛАСЬ МУК
Это чудовищное пре-

ступление было соверше-
но, напомним, в ночь на 8 
июля в Октябрьском. По-
ка родителей не было до-
ма, подростки собрались 
в квартире 16-летнего 
Степана (имя изменено по 
требованию законодатель-
ства, - Ред.) - выпить, «от-
метив» его расставание с 
девушкой. В компании, 
по словам источника в 
правоохранительных ор-
ганах, было несколько 
парней и соседка-школь-
ница, которую подросток 
знал с самого детства и с 
которой учился в одной 
школе. Вечер закончил-
ся жутко: девочка была 
изнасилована, а потом, 
чтобы скрыть следы пре-
ступления, ее оглушили и 
отнесли к железной доро-
ге. Затем облили горючей 
жидкостью и подожгли. 

Девочку без сознания, 
лежащую возле рельсов, 
об ар а с

день похорон девочки, и 
многие местные жители 
уехали проститься с ре-
бенком. Но даже с теми, 
кто остался, встреча ру-
ководства регионального 
СУ СКР не обошлась без 
происшествий.

Во-первых, людям сра-
зу же объявили, что при-
нимать будут только тех, 

изошло, люди объ-
единились в соцсетях и 
создали группу по сбору 
средств семье постра-
давшей школьницы. 
Когда девочка умерла, 
группу переименовали 
в «Вечная память… Спи 
спокойно. Малышка». 
Помимо всего прочего, 
люди обсуждают в чате, 

как родителям девочки, 
переживающим сейчас 
тяжелое горе, помочь 
найти самого лучше-
го адвоката и добиться 
честного расследова-
ния. Ведь сами мама и 
папа, понесшие такую 
страшную потерю, не в 
силах сейчас бороться за 
справедливость.  

Мама девочки работа-
ет в детском саду, отец 
преподает автодело в 
местном колледже. 

- Семья очень хоро-
шая, со всех сторон по-
ложительная, добрые и 
спокойные люди, - го-
ворит их близкая зна-
комая. - Дочь они без-
умно любили, трудно 
представить, как они 
переживут такое горе. 
А еще сложнее пред-
ставить, что такое звер-
ство совершил, по сути, 
ребенок или несколько 
детей. 

У родителей погибшей 
девочки остался сын, 
которому сейчас 19 лет.

«Доченька, прости, «Доченька, прости, 
что не уберегли!»что не уберегли!»

Девочка боролась 
10 дней. Увы, чуда 

не случилось.

Могила девочки Могила девочки 
утопала в цветах. утопала в цветах. 
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Андрей Бабиков признается, 
что врачи сделали даже больше, 

чем это было возможно.

Степана пока Степана пока 
арестовали на два арестовали на два 

месяца. месяца. 

Все подробности этой 
трагедии - на сайте 
kp.ru
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Ольга НОВИКОВА

Самарская икона 
ангела-хранителя спасла 
бойца на СВО.

Икона ангела-хранителя, написан-
ная ученицей расположенной в Самаре 
онлайн-школы «Русская иконописная 
школа», спасла жизнь бойцу на СВО. 
Солдат единственный из отряда вы-
жил во время серьезного обстрела, от-
делавшись лишь легкими ранениями. 
Об этом журналисту «КП» - Самара» 
рассказала автор иконы Альбина М.

НЕ ТЕРЯЛА СВЯЗИ С РОДИНОЙ
Альбина уже много лет живет за гра-

ницей, но связи с Россией и остав-
шимися здесь родными и близкими 
никогда не теряла - регулярно созва-
нивалась, ездила в гости и принимала 
гостей у себя. Поддерживать связь с 
Родиной помогало и написание право-
славных икон.

- Мы находимся в Самаре, но рабо-
таем с учениками по всему миру, - объ-
яснили журналисту «КП» - Самара» в 
«Русской иконописной школе». - Вы-
сылаем иконные доски, сделанные 
по отработанным веками технологи-
ям, специальные краски - темперу, 
которые являются одними из самых 
древних, ученики замешивают их на 
яичном желтке, высылаем кисти и лак 
для покрытия иконы, а уроки ико-
нописи проводим онлайн. Обязатель-
но предупреждаем учеников, что го-
товую икону нужно освятить в право-
славной церкви.

«ВСЕГДА НОСИ 
С СОБОЙ»

Альбине написание православных 
икон позволяло оставаться ближе к 
Родине. А потом вышло так, что одна 
из них спасла жизнь сыну ее близкой 
подруги.

- В России мы очень дружили с Ма-
рией и ее сыном Антоном (имена из-
менены, - Ред.), - рассказала Альбина. 
- Очень часто общались, я знала маль-
чика с пеленок, он вырос и возмужал 
на моих глазах, был мне практически 
как сын. И когда я переехала, эту связь 
мы не теряли. Однажды Антон позво-
нил мне и сообщил - мол, собирает-
ся отправиться добровольцем в зону 
СВО. Поначалу я так растерялась, что 
даже не нашла подходящих слов на-
путствия. А потом положила трубку и 
начала думать, как я могу поддержать 
паренька.

Раздумья были недолгими. В это вре-
мя Альбина как раз закончила работу 
над небольшой компактной верси-
ей иконы ангела-хранителя - как раз 
такого размера, чтобы можно было 
всегда носить при себе в нагрудном 
кармане. И решила подарить ее сыну 
подруги. Сходила в храм, освятила - и 
отправила посылку. Парень принял 
подарок с благодарностью - и отбыл 
к месту несения службы.

«СПАСИБО, ТЕТЯ АЛЬБИНА»
А через полтора месяца телефон Аль-

бины вновь зазвонил. Снова звонил 
Антон - но на этот раз из госпиталя. Он 
рассказал, что подаренная Альбиной 
икона буквально спасла ему жизнь.

- Наш отряд угодил под обстрел, 
вокруг рвались снаряды, нас сильно 
засыпало землей, - рассказал Альби-
не боец. - Когда все закончилось, я 
огляделся и понял, что все остальные, 
кроме меня, погибли или серьезно ра-
нены. А я отделался легким ранением 
и сейчас нахожусь в госпитале, уже 
иду на поправку. Спасибо, тетя Аль-
бина, я уверен, что это ваша икона 
меня спасла. Я с ней не расставался и 
всегда носил с собой.

Альбина уверена: ничего не бывает 
случайно.

- На все воля Божья. Я верю, что 
ангел хранил его, - говорит она.

Сейчас Антон восстанавливается 
после ранения, после чего планирует 
вернуться на службу.

Анна ФЕДОРОВА

Куйбышевский НПЗ 
победил 
в восьми номинациях 
регионального этапа 
всероссийского 
конкурса «Российская 
организация 
высокой социальной 
эффективности».

ЗАСЛУЖЕННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Куйбышевский НПЗ производит 
автомобильное топливо и другие 
нефтепродукты. При этом знака 
качества заслуживает и его со-
циальная политика. В престижном 
конкурсе завод признан победи-
телем сразу в нескольких номи-
нациях: «За вклад социальных ин-
вестиций и благотворительности в 
развитие территорий», «За форми-
рование здорового образа жизни 
в организациях производственной 
сферы» и еще шести не менее 
важных. Конкурс «Российская ор-
ганизация высокой социальной эф-
фективности» проводится с целью 
выявления и награждения компа-
ний, которые активно вкладыва-
ются в социальные программы, 
поддерживают развитие регио-
нов и улучшают условия жизни 
своих сотрудников. Участие в 
нем - это не только престиж, но 
и возможность продемонстриро-

вать свою ответственность перед 
обществом. А победа - признание 
труда и отличного уровня социаль-
ных и благотворительных инициа-
тив, реализуемых предприятием.

НА БЛАГО РЕГИОНА 
И ЕГО ЖИТЕЛЕЙ

Внимание предприятия к соци-
альному климату в регионе начи-
нается с заботы о собственном 
коллективе. КНПЗ внедряет про-
граммы по поддержке здоровья 

и безопасности сотрудников, ор-
ганизует различные профилакти-
ческие мероприятия для сохра-
нения здоровья персонала и их 
семей. Нефтепереработчики на 
завод надеются, но и сами не 
плошают: активно занимаются 
спортом, участвуют в различных 
соревнованиях. Но промгигант - не 
«государство в государстве», а 
часть Самары. Ежегодно помощь 
от заводчан получают десятки 
медицинских, образовательных, 

культурных, спортивных учреж-
дений, реализуются многочислен-
ные проекты поддержки детей и 
семей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, ветеранов и 
пенсионеров. Куйбышевский НПЗ 
выделяет значительные средства 
на развитие профессионального 
образования в регионе, поощря-
ет талантливых студентов и при-
влекает молодых специалистов в 
сферу нефтепереработки, предо-
ставляя стажировки и обучающие 

программы. За годы проведения 
активной социальной политики 
на заводе сформировалось во-
лонтерское движение - с каждым 
годом все больше нефтеперера-
ботчиков стремятся внести свой 
личный вклад в благополучие ре-
гиона и его жителей. Ответствен-
ность предприятия и его коллек-
тива распространяется не только 
на комфортную городскую среду 
самарцев, но и на окружающую, 
природную. Завод поступательно 
внедряет передовые природосбе-
регающие технологии и процессы, 
а сотрудники активно участвуют в 
экологических акциях региона и 
инициируют собственные - сажают 
деревья, организуют субботники 
по очищению улиц, парков и реч-
ных берегов. И чтобы в будущем 
передать родной край в надеж-
ные руки, волонтеры прививают 
экологическую культуру детям и 
молодежи - проводят экоуроки, 
привлекают к акциям. 

Свою эффективность доказала 
социальная политика не только 
Куйбышевского НПЗ. На регио-
нальном уровне достойно показа-
ли себя и другие дочерние пред-
приятия «Роснефти» - «Самара-
нефтегаз», «Новокуйбышевская 
нефтехимическая компания» и 
корпоративные научные инсти-
туты. Теперь эти предприятия 
представят Самарскую область 
на федеральном этапе конкурса.

Чудеса

Уцелел под обстрелом благодаря иконе

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Самарцы доказали: производственная политика может быть социально эффективной.

Если социальная ответственность - то во всем

АО
 «

КН
П

З»

 ■ ПОГОДА

Жара возвращается
Светлана НАТАРОВА

Столбики термометров 
в Самаре поднимутся 
до отметки в 35 градусов.

Жители Самары смогли немного отдохнуть 
от жары, однако, по сообщению метеороло-
гов, пекло скоро вернется. 

Если верить сервису Gismeteo.ru, то жара в 
Самару начнет возвращаться уже с 25 июля. 
Этот день будет солнечным и ясным, воздух 
максимально прогреется до +28 градусов. 
Ночью - до +21 градуса.

А в среду, 26 июля, ожидается уже настоя-
щий зной. После обеда столбик термометра 
покажет +30 градусов. Ночь также прогнози-
руется теплой - до +22 градусов. Еще жарче 
будет в четверг, 27 июля, - до +34 градусов, 
ясно и без осадков. А в пятницу ожидается 
самый горячий день на этой неделе. Воздух 
может раскалиться до +35 градусов.

Выходные дни в Самаре тоже будут жарки-
ми. В субботу - до +31 градуса, в воскресенье 
- до +28, без осадков.

Синоптики Приволжского УГМС тоже про-
гнозируют скорое возвращение жары. Уже 
сегодня, 25 июля, температура воздуха может 
достигнуть отметки в +30 градусов. Жара 
будет сопровождаться ветром в 5 - 10 м/с 
юго-западного направления. Самыми жар-
кими днями на этой неделе будут четверг и 
пятница. Самарцам предстоит вытерпеть до 
+35 градусов днем.

При этом средняя температура воздуха в 
третьей декаде июля в Самаре ожидается 
все же на 1 градус ниже средних многолет-
них значений.

Боец все время носил 
святой образ с собой
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Наталья ВАРСЕГОВА

Повезло! Владимир Пу-
тин недавно так и сказал: 
«Отечественным дизай-
нерам одежды повезло. 
Иностранные коллеги 
освободили вам жизнен-
ное пространство». И обозна-
чил масштабы - 2 млн ква-
дратных метров торговых 
площадей и рынок в 2 трлн 
рублей.

В Минпромторге уверяют: 
без одежды мы не останем-
ся, за два-три года россий-
ские производители запол-
нят освободившуюся нишу. 
У нас есть свои акулы биз-
неса - Gloria Jeans, Zаrina, 
O'stin, Sela, Savage, Zolla и т. 
д. Эти и другие компании уже 
наращивают обороты: по дан-
ным Центра развития пер-
спективных технологий, про-
изводство текстиля за первый 
квартал этого года выросло 
на 21,9%, а верхней одежды - 
на 40,6%.

Что, в общем, логично. Ев-
ростат посчитал: в 2021 году 
70% одежды в России были 
импортными. К нам привози-
ли «тряпок» на миллиард евро 
в год. В 2022-м по понятным 
причинам импорт сократился 
на 41,2%. Сейчас, как гово-
рят в Союзлегпроме, наши 
производители смогут занять 
не менее 60% рынка. Но…

ЭКЗАМЕН ДЛЯ КИТАЙЦЕВ
…Но российский рынок - 

слишком лакомый кусок, 
чтобы на него облизывались 
только наши «гурманы» 
бизнеса. Уж что-что, а шить 
в «дружественных странах» 
очень даже умеют.

- Во-первых, в конце 2022 - 
начале 2023 года ряд «ушед-
ших» зарубежных брендов 
вернулись на наш рынок - 
под другими названиями или 
с других мест регистрации. 
Во-вторых, освободившиеся 
ниши стремятся заполнить 
поставщики из Турции, КНР, 
Индии, стран Центральной 
и Юго-Восточной Азии. 
В-третьих, ускоряется рост 
поставок белорусских изде-
лий легпрома, включая пре-
жде всего одежду и аксессуа-
ры, - говорит Игорь Ульянов, 
исполнительный директор 
Российского союза предпри-
нимателей текстильной и лег-
кой промышленности (Союз-
легпром).

К слову, многие зарубеж-
ные новички, которым рань-
ше наш рынок был недосту-
пен, приходят с хорошим 
соотношением «цена - каче-
ство». В начале июня искала 
походные штаны и ботинки 
для 15-летней дочери. Из все-
го разнообразия идеальными 
оказались китайского про-
изводства. Сложный горный 
маршрут эти вещи прошли 
на отлично.

СВЯТО МЕСТО
И все же вернемся к нашим 

производителям. Как отмеча-
ют в Союзлегпроме, произ-
водство одежды в России рас-
тет примерно с конца 2010-х, 
с начала 2020-х этот процесс 
ускорился. Минпромторг 
конкретизирует: производ-
ство текстиля в 2022 году вы-
росло на 8%.

И вот результат: приходишь 
в торговый центр - и слов-
но нет никаких санкций. Да, 
пропали знакомые вывески 
вроде Zara и Uniqlo. Но по-
явились новые - бутики, как 
и прежде, ломятся от одежды. 
Большинство новых брендов 
наши, но на этикетках разные 
страны производства - Рос-
сия, Китай, Индия, Вьетнам, 
Узбекистан, Бангладеш.

Ничего удивительного: 
не только «монстры» вроде 
Adidas и H&M, но и крупные 
российские компании льви-
ную долю своей продукции 
шьют в Азии. Зарплаты там 
ниже, руки у персонала растут 
откуда надо, в результате вы-
ходит качественно и недоро-
го - даже с учетом доставки.

Например, Gloria Jeans 
отшивается на трех соб-
ственных фабриках, а так-
же 19 партнерских в России 
и СНГ. Плюс к этому - офи-
сы в восьми азиатских стра-
нах, где одежду отшивают 
200 компаний.

Ситуацию с уходом «запад-
ников» Gloria Jeans исполь-
зовала по максимуму и пере-

строила стратегию согласно 
поговорке «свято место пусто 
не бывает».

- Уже в декабре 2022 года 
нам удалось открыть более 
10 магазинов в тех местах, 
которые раньше занимали 
иностранные коллеги. На ко-
нец июня таких магазинов 
у нас уже больше 50, и все 
они показывают результаты 
намного выше наших ожи-
даний, - говорит старший 
вице-президент Gloria Jeans 
Елена Алексеева. - В апреле 
мы открыли трехэтажный 
магазин на Тверской улице 
в Москве (5000 кв. м), а в ав-
густе планируем открыть ма-
газин в Санкт-Петербурге - 
2200 кв. м. По итогам 
2022 года выручка состави-
ла 70 млрд рублей, увели-
чившись на 15% по сравне-
нию с 2021 годом. Продажи, 
планируемые на 2023 год, - 
80 - 90 млрд рублей.

ДЕЛАЕМ ТАМ, 
ПРОДАЕМ ТУТ

Производство за грани-
цей имеет и свои сложно-
сти (а у кого их сейчас нет?). 
Мой знакомый Алексей Се-
дов живет и работает в одной 
из стран Юго-Восточной 
Азии. Он представитель мест-
ного пошивочного филиала 
крупной российской ком-
пании (ее название и страну 
производства Алексей про-
сил не упоминать). Он пере-
числил основные проблемы 
российских производителей 
одежды во взаимоотношени-

ях с иностранны-
ми партнерами.

Доставка
- Первым делом отка-

зались ввозить товары 
в Россию крупные мировые 
транспортные компании, - 
говорит Алексей. - Худо-
бедно нашлись российская 
и китайская компании. Рань-
ше большая доля продукции 
шла на запад - вокруг Индии, 
через Красное море, далее 
или по Европе машинами, 
или в порт Усть-Луга в Ле-
нинградской области. Сейчас 
основное направление - вос-
точное: вокруг Китая или че-
рез Китай поездом. Мы арен-
дуем состав и отправляем его 
в Россию. Главное, что при 
таком раскладе логистика 
не подорожала, а даже поде-
шевела.

Платежи
Экспортные договоры 

во многих странах Азии 
обслуживаются в долларах. 
А переводы из России и об-
ратно в баксах сейчас делать 
проблематично. Приходится 
изворачиваться. Например, 
переводишь рубли из России 
в банк одной «дружествен-
ной страны», тот конвертиру-
ет их в доллары и пересылает 
в другую страну (где работает 
производство одежды). Там 
эти деньги превращаются в 
местную валюту и поступа-
ют на нужный счет. В итоге 
двойная конвертация и бан-
ковские комиссии «съедают» 

до 7% суммы. Разница, как 
вы правильно поняли, закла-
дывается в цену товара.

- С Китаем проще всего. 
С ним расчеты в юанях ве-
дутся уже несколько лет, - 
объясняет Алексей.

 
Рост цен 
на материалы

Но это не только наша про-
блема.

- Ткань растет в цене по все-
му миру, - говорит мой зна-
комый. - Энергия дорожает, 
нефть тоже, а следовательно, 
и производимый из нее по-
лиэстер. И в ближайшее вре-
мя цены не упадут. Это было 
бы возможно лишь при пере-
производстве, а его не будет. 
Каждая компания заказыва-
ет ровно столько материала, 
сколько необходимо для по-
шива новой коллекции.

МИНЫ И СТРАЗЫ
Максим Косолапов, ком-

мерческий директор бренда 
Annasportswear из Кавмин-

вод, так и делает. По-
лотно он заказывает 

за границей.
- Всю фурнитуру 

покупаем в России, 
а ткань - в Турции, 
у нас такую не дела-

ют, - поясняет Мак-
сим.

Раньше брал с запасом, 
но из-за геополитической 
ситуации (назовем это так) 
поставки просели.

- То контейнеры в дефици-
те, то из-за мин по Черному 
морю судам не давали ход, - 
перечисляет Максим. - В об-
щем, нарушилась логистика, 
но сейчас уже более-менее 
наладилось.

Максим с супругой Анной 
(в честь нее назван бренд) про-
изводят спортивную одежду 
с 2017 года. Начинали с ко-
стюмов для художественной 
гимнастики, сейчас ассорти-
мент расширился - борцовки, 
футболки, бриджи и многое 
другое. Сегодня Косолаповы 
выпускают от 2000 изделий 
в месяц. По сравнению с «до-
спецоперационными» време-
нами производство выросло 
на 30%.

- Санкций мы практически 
не заметили, если не считать 
проблем с поставками и ухода 
с рынка компании Swarovski, 
их стразами мы обшивали 
костюмы. Но замену нашли 
быстро, к тому же не такую 
дорогую, - рассказывает Мак-
сим Косолапов.

- Наши бренды только выи-
грали от санкций, - дополня-
ет Алексей Седов. - Не толь-
ко площади увеличиваются, 
но и ассортимент. Мы сейчас 
получили заказ на одежду, ко-
торая будет в продаже сле-
дующей весной и летом. Объ-
ем и ассортимент уже больше 
прошлогодних на 40%.
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За последние 
полтора года 

мы смогли лучше 
оценить красоту 

российских моделей. 
Во всех смыслах 

этого слова.

В России шить

2

3

1

Что происходит 
с нашим рынком одежды 

после массового ухода 
западных брендов.

Одежда умирает последней
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Gloria Jeans
Компания была создана 

еще в 1988 году. Произ-
водит одежду, обувь и ак-
сессуары для всей семьи.

Сколько магазинов: бо-
лее 680.

Выручка в  2022  году: 
70 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+15%.

 
O’stin

Бренд был создан «Спорт-
мастером» в 2003  году, 
тогда же открыт первый 
магазин в Екатеринбурге. 
Сейчас это коллекции по-
вседневной одежды «для 
любых ситуаций, времени 
года и погоды».

Сколько магазинов: бо-
лее 630 в России.

Выручка в  2022  году: 
52 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+4,6%.

 
Zolla
Бренд недорогой жен-

ской и мужской одежды. 
Появился в 2004 году.

Сколько магазинов: 
450 в России.

Выручка в  2022  году: 
24 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+ 3%.

 
Henderson

Бренд деловой мужской 
одежды. Когда-то марка 
была партнером польского 
производителя LPP S. A., 
но в 2003 году полностью 
перешла в  российскую 
юрисдикцию.

Сколько магазинов: 
160 в России.

Выручка в  2022  году: 
12,4 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+ 30%.

 
Lime
Бренд появился в 

2008 году в Самаре. Сей-
час это коллекции повсед-
невной, деловой, празднич-
ной и спортивной одежды 
для женщин.

Сколько магазинов: 91 - 

в  России, Казахстане, 
Армении и Белоруссии.

Выручка в  2022  году: 
10,2 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+50%

 
12 Storeez

Екатеринбургский бренд 
появился в  2014  году. 
Это простые по дизайну, 
современные вещи базо-
вых, слегка приглушенных 
расцветок. Есть верхняя 
одежда, трикотаж и обувь.

Сколько магазинов: бо-
лее 50 в России и Казах-
стане.

Выручка в  2022  году: 
7,3 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+25%.

 
Melon Fashion 
Group

Эта отечественная ком-
пания была создана в 
2005 году. Владеет брен-
дами Zarina, Befree, Love 
Republic и Sela.
Zarina

Бренд с 30-летней исто-
рией. Его целевая аудито-
рия  - женщины в возрас-
те от 25 лет. Для них есть 

одежда для офиса, стиль 
smart casual и повседнев-
ка.

Сколько магазинов: 
180  в  России и  1  в  Ка-
захстане.

 
Sela
Бренд был создан в 

1991 году. Позициониру-
ется как производитель 
одежды для молодых 
мам. Производит верх-
нюю, домашнюю одеж-
ду, пижамы и т. д. Здесь 
же коллекции для детей 
от 2 до 12 лет.

Сколько магазинов:
130 своих точек и 70 по 
франшизе.

 
Love Republic
По словам директо-

ра марки Натальи Пи-
лявской, это «коллекция 
для уверенных, дерзких, 
смелых девушек». Бренд 
появился в 2009 году.

Сколько магазинов: 
более 156 в России, Ка-
захстане, Армении, Бело-
руссии.

Выручка Melon Fashion 
Group в  2022  году: 
46 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+23%.

Befree
Молодежный бренд раз-

ных стилей  - от классики 
до спортивного по относи-
тельно низким ценам.

Сколько магазинов: 
225 - в России, Казахста-
не, Армении, Белоруссии.

Неубиваемые 
кеды, 

мотоцикл 
Брэда Питта 
и то самое 

мороженое: 
легендарные 

советские 
торговые 

марки, 
которые 

существуют 
и сегодня - 

на сайте

Нельзя сказать, что по-
сле ухода китов мирового 
бизнеса российские швей-
ные компании только и де-
лают, что «занимают осво-
бодившиеся ниши» и гребут 
деньги лопатой. Вот, пожа-
луй, три самые насущные 
проблемы на сегодня.

КАДРЫ
В Gloria Jeans уверяют, 

что основная проблема 
на  производстве  - недо-
статок людей. На фабри-
ках компании на юге Рос-
сии трудится более шести 
тысяч человек. При этом 
открыто более 1000 ва-
кансий, и  конкуренция 
за  специалистов легкой 
промышленности стала 
очень острой. В 2022 го-
ду около 40% сотрудников 
фабрик были взяты на ра-
боту без опыта - компания 
готова обучать и растить 
профессионалов.

- Долгие годы зарпла-
та в отрасли была очень 
низкой, и  многие ушли 
из профессии. Мы подняли 
зарплаты на 20 - 30 про-
центов, но и на эти деньги 
тяжело найти профессио-
налов, - еще в прошлом го-
ду сетовал в беседе с «КП» 

президент Группы Ком-
паний «Сириус» Юрий 
Савелов.

- В России сейчас боль-
шая проблема со швеями. 
Они требуются везде, - под-
тверждает Максим Косо-
лапов из Annasportswear.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС
В Союзлегпроме сету-

ют на нестабильный курс 
рубля. Из-за этого цены 
постоянно скачут, что от-
ражается на затратах про-
изводителей, расходах 
на доставку.

ЛЮДИ ИЩУТ 
ДЕШЕВЛЕ

Росстат уверяет, что 
зарплаты у  нас растут 
семимильными шагами. 
За год, по данным службы 
статистики, они подскочи-
ли на 13%. Да только вот 
почувствовали этот рост 
почему-то не все. Как от-
мечают в Союзлегпроме, 
с покупательной способно-
стью есть проблемы: люди 
стараются покупать одежду 
максимально дешево, ищут 
скидки, распродажи. Это 
не дает производителям за-
рабатывать столько, сколь-
ко нужно для развития.

КОНКРЕТНО

В чем сложности

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КСТАТ
И ПОЛНОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ НИ К ЧЕМУ

Производство одежды 
серьезно зависит 

от импорта. 
Вот неполный 

перечень 
материалов 

и комплектующих, 
60 - 80 процентов 

которых мы завозим 
из-за границы

(по данным 
исполнительного 

директора 
«Союзлегпрома» 

Игоря Ульянова):

          По словам эксперта, полностью 
            отказаться от импорта едва ли возможно.
- Да и нецелесообразно это, - уверен Ульянов. - 
Потребитель (в том числе переработчик) должен иметь 
выбор, а не навязываемые ему монополистами цены и качество.

 малотоннажная химия 
(продукция для выработки 
химволокон и готовой продукции 
на их основе - нейлон, капрон и т. д.);

 комплектующие и запчасти 
для оборудования 
(оно в основном западное);

  высококачественные виды 
шерстяного сырья;

 полуфабрикаты 
для швейной отрасли 
(раскроенные части одежды)

 а от ввоза хлопка-сырца 
зависим почти на все 100%.

10 отечественных брендов, 
которые сейчас на подъеме

Платья 
отечественных 

брендов особенно 
приятно снимать! 

Так говорят 
фотографы (а вы 
о чем подумали?).

ЗНАЙ НАШИХ!
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Евгений БЕЛЯКОВ

Власти решили 
бороться с «усыханием» 
упаковки в магазинах.

Заходит как-то депутат Госду-
мы в «Пятерочку»… Нет, это не 
начало нового анекдота. Такой 
эксперимент действительно по-
ставили над собой члены нашего 
парламента. Депутаты провели 
анонимную проверку 122 мо-
сковских торговых точек, и пар-
ламентариев ждал неприятный 
сюрприз.

- Результаты поразили нас: 87% 
всей молочной продукции в этих 
супермаркетах представлено в 

упаковке 925 - 950 мл и иногда 
даже меньше. А на глаз такую 
тару не отличишь от литровой. 
Крупы в 97% случаев расфасо-
ваны в пачки по 450, 800 и 900 
граммов вместо обычных 0,5 или 
1 кг, - рассказал на Радио «КП» 
(97,2 FM) вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов.

Уловка эта не новая, и у нее 
есть название  - шринкфляция. 
Происходит от английских слов 
shrink (усыхать, уменьшаться) и 
inflation (инфляция). Проявляется 
это так. Допустим, производитель 
продает литр молока за 100 руб-

лей. Но цены на сырье и упаковку 
растут, и себестоимость продук-
та - тоже. Чтобы не отпугивать по-
купателя повышением цены, про-
изводитель решает не стоимость 
увеличить, а упаковку уменьшить. 
В итоге за те же 100 рублей те-
перь продается 950 мл молока. 
Инфляция составила 5%, но вы 
этого практически не заметили.

А чтобы сделать изменение объ-
ема или веса еще более незамет-
ным, некоторые производители 
даже объем упаковки не меняют. 
И в литровый пакет просто нали-
вают меньше молока. Вместо него 

лишнее пространство занимает 
воздух, который, как известно, 
производителю ничего не стоит.

В шринкфляции нет ничего 
противозаконного. Это не как на 
базаре, когда вас обвешивают, 
продавая по цене килограмма 800 
или 900 граммов помидоров. Про-
изводители честно указывают вес 
и объем. А покупатель сам вправе 
решать, у кого брать товар.

«Ловкость рук - и никакого мо-
шенничества».

Другое дело, что обычно мы 
смотрим лишь на цену, не обра-
щая внимания на другие нюансы. 

И в итоге можем купить меньше 
за те же деньги.

- Видя такую шринкфляцию, я 
внес законопроект о честной це-
не. Суть его проста: все произ-
водители должны указывать цену 
за килограмм или литр (рядом 
со стоимостью единицы товара. - 
Ред.). Чтобы люди понимали, где 
их обманывают и где произошло 
повышение цены, - говорит Чер-
нышов.

Подобные правила действуют 
во многих странах. Там это помог-
ло снизить разгул шринкфляции: 
когда покупатель видит настоя-
щую цену литра или килограмма, 
смысла в подобных уловках ста-
новится меньше.

 ■ ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

Да, были литры в наше время!
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Владислав КАЗАНЦЕВ
(«КП» - Уфа»),
Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»),
Андрей МАТЛИН
(«КП» - Пермь»)

И что теперь
будет с рыбой?

В июле по регионам При-
волжского федерального округа 
наконец-то прошли долгождан-
ные дожди. И судовладельцы 
вздохнули с облегчением - если 
бы засуха задержалась, с тепло-
ходными круизами могли бы 
возникнуть проблемы.

Однако небольшие реки 
и озера все равно сильно 
обмелели. В частности, 
специалисты Гидромет-
центра констатировали, 
что до опасного уровня 
понизился уровень в реках 
Белой в Башкортостане и в 
Вятке в Кировской области, а 
также в их притоках.

В некоторых местах по-
страдали местная навигация 
и транспортная логистика, а 
где-то рыбаки выкладывают в 
соцсети фотографии берегов, 
покрытых погибшей рыбой.

ВОЛГА ПОД НИЖНИМ 
СТАНЕТ СОЛЕНОЙ?

Впрочем, большие реки тоже 
обмелели. Если по руслу тепло-
ходы еще плавать могут, то чуть 
отклонятся - рискуют сесть на 
«брюхо». Так, на Волге под Ба-
лахной в Нижегородской облас-
ти села на мель баржа. На ней 
везли из Соликамска в Тверь 
1760 тонн технической соли.

В Нижегородской транспорт-
ной прокуратуре отметили, что 
судно не мешает судоходству, 
поскольку стоит на самом краю 
судоходного хода. Но забеспо-
коились рыболовы:

- Все, конец балахнинской 
стерлядке! Шутка ли сказать, 
почти две тысячи тонн хло-
рида натрия! Вряд ли понра-
вится такая соленая водичка  
пресноводным линям, щукам, 
сорожкам!

В Росприроднадзоре их успо-
коили, мол, судно не затонуло, 
под воду ушла лишь кормовая 
часть, хотя в ней действительно 
образовалась пробоина.

Руководитель Росприроднад-
зора Светлана Радионова в сво-
ем телеграм-канале сообщила, 
что ее ведомство и Центр лабо-
раторного анализа и техничес-
ких измерений обследовали 
место происшествия, будут от-
бирать пробы воды и следить за 
ее состоянием. 

В минувшие выходные на 
Волге вблизи Нижнего Новго-
рода сел на мель сухогруз «Ин-
женер Шуткова». Но на этот 
раз угрозы загрязнения воды 
нет - в Нижегородской транс-

портной прокуратуре 
сообщили, что на судне пере-
возили щебень.

ЗАВОДИ БЕЛОЙ 
ПОЖЕЛТЕЛИ

Река Белая и ее притоки 
считались одним из самых 
«клевых» мест не только в 
Башкортостане. Порыбачить 
сюда приезжали и из других 
регионов. И вот уровень воды в 
районе Уфы оказался одним из 
самых низких в Приволжском 
округе, опустившись до опасно 
низкой отметки. 

Начальник башкирского под-
разделения Росводресурсов Ви-
талий Тюр уверяет, что обмеле-
ние не приведет к проблемам с 
обеспечением водой столицы 
Башкортостана. 

Но вот рыбам, как ни стран-
но, ее может не хватить. Баш-
кирский эколог Александр Весе-
лов считает, что жаркая погода 
и аномальное обмеление могут 
привести к тому, что в водое-
мах ниже Стерлитамака станет 
меньше рыбы.

Экологи отмечают, что заво-
ди и мелкие участки Белой уже 
на треть покрыты желто-зеле-
ными пятнами водорослей, а 
площадь прудов и озер здесь 
стремительно сокращается. Но 
хуже всего то, что уже 10 лет на 
Белой не было нормальных по-
ловодий с разливами, и у рыб, 
которые откладывают икру на 
прибрежную траву, наблюда-
ются проблемы с нерестом.

В итоге в середине этого лета 
на берегах Белой заметно мень-
ше рыбаков, чем обычно, - уло-
вы совсем не радуют. 

ЧЕМ МОГУТ 
ПОМОЧЬ ЛЮДИ

Можно, конечно, грешить 
на изменение климата и раз-
водить руками, но экологи 
уверяют, что люди все-таки 
могут внести посильный вклад 
в минимизацию проблемы. В 

частности - расчищать от ила 
русла малых рек и их прито-
ков.

К примеру, именно из-за 
заиливания в Самарской 
области этим летом почти 
полностью пересохла реч-
ка Сызранка. Во многих 
местах ее теперь можно пе-
рейти вброд, а на берегах си-
ротливо томятся рыбацкие 
лодки - на них никуда не 
уплывешь. 

Власти Сызрани заказали 
специалистам обследование 
реки, и те установили при-
чину.

- Большое количество отло-
жившихся наносов нарушило 
процессы водообмена, - со-
общили эксперты. - Этой вес-
ной донные отложения ско-
пились на левом берегу реки 
и фактически перекрыли ее, 
что и привело к обмелению.

В городской администра-
ции пообещали составить 

проект по спасению реки 
Сызранки и расчистке ее 
русла.

РЫБА МОЖЕТ ЗАСНУТЬ
Обитатели водоемов стра-

дают этим летом не только от 
обмеления. Из-за аномаль-
ной погоды во многих реках, 
прудах и озерах раньше, чем 
обычно, начала цвести вода. 

Как отмечает заведующий 
кафедрой зоологии позво-
ночных и экологии ПНИПУ, 
кандидат биологических наук 
Михаил Бакланов, в сочета-
нии с жаркой погодой это 
может привести к тому, что 
содержание кислорода, рас-
творенного в воде, снизится 
до критического уровня. И 
рыба начнет «засыпать».

Так, жители Пермского 
края на днях выложили в соц-
сетях множество фото рыбе-
шек, которые лежат вдоль бе-
регов реки Нытвы. Ихтиологи 

полагают, что причинами их 
гибели могли стать именно 
колебание температуры и об-
меление речки. Не исключа-
ется, правда, и версия о том, 
что в Нытву могли попасть от-
ходы местного производства.

А вот причина гибели более 
чем 50 тысяч карасей в озере 
под Самарой уже установлена 
- нехватка кислорода в воде. 

Ученые подсчитали, что в 
этом водоеме, расположен-
ном возле дачного массива 
Дубки рядом с пригородным 
поселком Волгарь, погибло 
почти 57 тысяч особей кара-
ся серебряного. 

В июле сотрудники ГУ 
МЧС по Самарской области 
обратились в отдел госкон-
троля, надзора и охраны 
водных биоресурсов по ре-
гиону Волго-Камского тер-
риториального управления 
Федерального агентства по 
рыболовству и попросили 
провести проверку по по-
воду массовой гибели рыбы. 

И получили ответ: причи-
ной стали заморные явле-

ния, возникшие из-за 
снижения содержа-

ния растворенного 
в воде кислорода 
в период очень 
жаркой погоды 
с 5 по 11 июля. 
Обитатели озе-
ра попросту за-
дохнулись. 
Впрочем, Ми-

хаил Бакланов 
успокаивает: ры-

ба после этого в во-
доеме не исчезнет и ее 

численность рано или позд-
но восстановится.

НЕ МОГУТ ВЫВЕЗТИ 
МУСОР

Кое-где обмеление малых 
рек приводит к коммуналь-
ным проблемам. Например, 
в городе Кирово-Чепецке 
из-за снижения уровня воды 
в реке Чепце по понтонному 
мосту перестали пропускать 
мусоровозы, которые вы-
возили отходы. 

- Под весом 20-тонных 
грузовиков мост проседает 
до каменистого дна, пон-
тоны начинают тереться 
о камни и могут получить 
пробоину, - объяснили в го-
родской администрации. - 
Поэтому пришлось ограни-
чить движение мусоровозов, 
которые вывозят отходы 
из заречной части города. 
Временно мусор будет скла-
дироваться на площадках в 
микрорайоне Каринторф.

В дальнейшем власти обе-
щают расчистить русло реки 
и подумать о строительстве 
через реку капитального 
моста. 

Кому наверняка должно понравиться потепление климата, так это 
черепахам. В Самарской области в озеро Коль-
чужное возле острова Середыш в Жигу-
левском заповеднике ученые выпусти-
ли два десятка болотных черепах.

- Наш регион - это самая север-
ная граница ареала обитания че-
репах этого вида, - объяснили 
в заповеднике. - Но их числен-
ность в Самарской области 
уменьшается, болотных чере-
пах осталось не более трех со-
тен. Причина - в застройке бе-
реговой линии водоемов и в том, 
что черепашек отлавливают для 
содержания в неволе. Несмотря на 
то  что они занесены в региональную 
Красную книгу.

Как уверяют ученые, условия для болотных 
черепах в озере Кольчужном почти идеальные. В частности, там пес-
чаные берега, и черепахам будет где откладывать яйца и высиживать 
потомство.
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Дмитрий КРИВЕНЦОВ 
(«КП» - Самара»), 
Юлия ВАСИЛИШИНА
(«КП» - Нижний Новгород»)

Семь мест в Приволжье, 
которые 
не уступают красотам 
по всему миру.

Больше половины лета по-
зади, и если вас нестерпимо 
тянет уехать-таки в путешест-
вие, вы в этом не одиноки. 
Отпуск отгулян или еще не-
скоро? Не беда, мы собрали 
для вас места в Приволжье, 
куда можно съездить на вы-
ходные. Тем более что они не 
уступают мировым красотам. 

ШОТЛАНДИЯ 
В ЧУВАШИИ

Всего 100 километров от 
Чебоксар - и вы в Шотлан-
дии. Через речку Уту около 
деревни Мокры в Канашском 
районе Чувашии перекинут 
красавец Мокринский мост. 
Он очень похож на знаме-
нитый виадук Гленфиннан. 
Вы наверняка его знаете - по 
нему мчался «Хогвартс Экс-
пресс» из фильмов про Гарри 
Поттера.

Внешне эти мосты очень 
похожи, только чувашский 
пониже (30 метров у виадука 
в Шотландии и 20 метров у 
Мокринского моста) и совсем 
чуть-чуть уже. 

В БАШКИРИЮ - 
КАК ВО ФРАНЦИЮ

Хотите увидеть почти 
французскую достоприме-
чательность - отправляйтесь 
в заповедник Шульган-Таш 
прямиком к Каповой пещере. 
Во-первых, это очень живо-
писное место: 30-метровая 
арка на входе и озеро с голу-
бой водой. Не обманывайтесь 
небольшими размерами озе-
ра, оно очень глубокое (боль-

ше 80 метров) и окутано раз-
ными легендами и мифами.

Во-вторых, это очень важ-
ное место. На стенах Капо-
вой пещеры рисунки, кото-
рым от 14 до 18 тысяч лет. 
Это-то и роднит это место с 
пещерой Ласко во Франции.

РУССКАЯ НИЦЦА
Самару сравнивают с Бар-

селоной и с Ниццей. С пер-
вой - из-за расслабленного 
настроения, которое царит 
на местных пляжах летом. Со 
второй - тоже из-за пляжей, 
но по другой причине. 

Отправиться загорать в 
Самаре можно прямо после 
осмотра достопримечатель-
ностей, а иногда и во вре-
мя. Пляж в центре города и 
сближает Самару с Лазурным 

берегом. Да, 
в Самаре нет 
моря, однако, 
как говорят 
местные, за-
чем ехать на 
море, когда есть 
Волга? Сравнить 
самостоятельно точ-
но стоит.

ГВАТЕМАЛА 
ПОД КАЗАНЬЮ

Остров-град Свияжск в 
Татарстане - удивительное ме-
сто. И не смотрите, что насе-
ление там меньше 300 человек, 
у Свияжска богатая история. 
Его построили еще при Иване 
Грозном, чтобы взять Казань. 
В остров он превратился позд-
нее, при строительстве ГЭС, 
но именно это и сделало ма-
ленький населенный пункт в 
Татарстане одним из самых 
популярных среди туристов 
мест в Приволжье.

В мире по пальцам можно 
пересчитать города-острова. 

Есть такие на Мальдивах, в 
Европе и в Центральной 
Америке. Например, город 
Флорес в Гватемале. Он тоже 
соединен с большой землей 
дамбой и тоже имеет богатую 
историю, это и роднит Фло-
рес со Свияжском.

В Свияжск надо ехать за 
старинной архитектурой и 
атмосферой старой Руси.

МЕРТВОЕ МОРЕ 
В ОРЕНБУРЖЬЕ

Знаменитое Мертвое море 
на Ближнем востоке и кро-
шечное озеро Развал в не-
большом курортном городке 
Соль-Илецке в Оренбург-
ской области роднит вода. 
Она в озере по составу почти 
такая же, как в знаменитом 
море. После вод Развала кожа 

покрывается небольшой со-
леной корочкой.

Да, озеро в Оренбуржье в 
тысячу раз меньше Мертво-
го моря, но в Соль-Илецке 
водоем не один, там целый 
озерный комплекс. В каж-
дом водоеме свой состав, так 
что можно подобрать воду по 
душе.

ПЕРМСКАЯ ЯПОНИЯ
В Пермском крае много 

интересных природных до-
стопримечательностей. Обя-

зательно надо посетить Ка-
менный город, Усьвинские 
столбы, Белую гору. Но на 
первом месте почти во всех 
топах достопримечательнос-
тей Пермского края - Кун-
гурская ледяная пещера. Она 
считается одной из самых 
эффектных пещер в мире и 
одним из самых красивых 
природных мест России. 

У Кунгурской пещеры есть 
своя сестра в Японии - ле-
дяная пещера Нарусава. И в 
Японии, и в Пермском крае 
вы будто попадаете внутрь 
замерзшего водопада.

НИЖЕГОРОДСКАЯ 
«ШВЕЙЦАРИЯ»

Крупнейший парк Ниж-
него Новгорода не случай-
но назван «Швейцарией». 
Здешние пейзажи всегда на-
поминали альпийские дали, 
поэтому, когда в 1903 году 

здесь решено было создать 
парк, над названием 

долго не раздумывали. 
Крутые волжские 

склоны, виды на 
безмятежную реку, 
утопающие в дымке 
дали - все это быстро 

сделало парк одним из 
самых любимых мест от-

дыха. Сейчас его площадь 
превышает 380 гектаров. На 
этой территории есть уголки 
и для безмятежного отдыха, 
и для занятий спортом, и для 
пикника на природе. 

Одной из фишек парка стал 
недавно открывшийся пла-
нетарий. Теперь любоваться 
звездами можно вдалеке от 
городских огней, наслажда-
ясь звуками музыки. В север-
ной части парка расположен 
дендрарий, куда свозились 
редкие образцы деревьев со 
всей страны. На удивление, 
все они прижились на госте-
приимной нижегородской 
земле. Так что теперь поездка 
в этот парк может заменить 
не одно путешествие.

На выходные - в чувашскую На выходные - в чувашскую 
Шотландию или в русскую НиццуШотландию или в русскую Ниццу

Свияжск превратился в город-остров.

Пляж в Самаре, как в Ницце, - в центре города. 

В Кунгурской ледяной пещере создают 
и ледовые скульптуры.

Соль покрывает кожу 
сплошной корочкой.  
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Нежный поцелуй сзади 

в шею. Очень трогатель-
ный и интимный момент.

Не понимаю, почему 
люди в метро из-за этого 
так психуют.

✱  ✱  ✱
- Как у тебя дела с Толи-

ком, доченька?
- Спорим по мелочам.
- Каким же?
- Я хочу быть на свадьбе в 

белом платье, а он вообще 
жениться не хочет...

✱  ✱  ✱
Я по жизни везунчик! 

Вот, скажем, у Овечки-
на нет одного зуба... А у 
меня один зуб есть!

✱  ✱  ✱
- У тебя кровавое пятно 

на полу!
- А, это меня соседи 

сверху заливают периоди-
чески...

✱  ✱  ✱
Возле театра Куклаче-

ва черная кошка пере-
бежала дорогу, купила 
пиво и вернулась об-
ратно.

✱  ✱  ✱
Инструктаж при приеме 

на работу.
- А теперь запишите все 

ваши должностные обязан-
ности.

- А можно покороче, 
одной строкой?

- Можно! Вы теперь раб.
✱  ✱  ✱

Не желающий рано 
вставать Игнат перевел 
валенком петуха на по-
позже.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Главный кредитор США. 8. 
Какой город пал от труб-
ного гласа? 10. Кто из 
чиновников откладывает 
дела в долгий ящик? 11. 
Кто из звезд перевопло-
тился в Михаила Горбаче-
ва в фильме «Рейкьявик»? 
13. Какая древняя репти-
лия «открыта» в 1824 году 
Уильямом Баклендом? 14. 
... блаженства. 16. Кто из 
классиков обычно обсуж-
дал с Симоной де Бовуар 
«все, что написал за день»? 
19. Тренажерка стрелков. 
22. Любимый гриб Антона 
Чехова. 23. Столетие, но 
короче. 24. «Неволшебник» 
из поттерианы. 26. Схема 
по отмыванию денег. 27. 
Кем был легендарный Ва-
лерий Чкалов? 28. Дуда 
шотландца. 29. Люксовая 
гречка. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Древ-
неегипетский бог, которого 
рисовали с наполненной пло-
дами корзиной на голове. 2. 
«Если ... не имеет успеха, 
это искусство» (мнение Кар-
ло Понти). 3. Кому из героев 
мультфильма «Миньоны» до-
стаются роботизированные 
руки и ноги? 5. Причина на-
гоняя от шефа. 6. Стандарт 
достижений. 7. Какую крош-
ку добавляют в латвийские 
скрабы для лица? 9. Какой 
сериал вынудил актера Ки-
рилла Кяро учить жуткие 
химические термины? 12. 
Реабилитационный. 15. Ам-
плуа бандита. 17. Борец за 
улов. 18. Похмельный. 20. 
Комментарий автора. 21. 
Жена Яго из «Отелло». 25. 
Приглашение к сессии. 26. 
Какой город представляет 
австрийский футбольный 
клуб «ЛАСК»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Япо-
ния. 8. Иерихон. 10. Бюрократ. 11. Вальц. 13. Мегало-
завр. 14. Миг. 16. Сартр. 19. Тир. 22. Рыжик. 23. Век. 
24. Магл. 26. Ландромат. 27. Летчик. 28. Волынка. 
29. Ядрица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Серапис. 2. Фильм. 3. 
Боб. 5. Прокол. 6. Норматив. 7. Янтарь. 9. «Нюхач». 
12. Центр. 15. Гангстер. 17. Рыбак. 18. Синдром. 20. 
Ремарка. 21. Эмилия. 25. Созыв. 26. Линц.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия КОРТУНКОВА, 
31 год, 

Магнитогорск:
- Имею диплом 

о высшем образовании. 
Работаю менеджером 

по продажам. 
Увлекаюсь аэробикой 

и танцами. 
С техническим складом 

ума, но с творческим 
наполнением в душе. 

Не замужем.

                                  МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Шоколадный 
загар 

в сочетании 
со светло-голубым - это просто 

невозможная красота. 
А какая линия бедра! 

А улыбка! Хочется лишь 
шепотом: «…богиня».
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Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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мнение 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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